
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ,
СЕРГЕЙ ВИТЬКО,
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

«Прямая линия с Владимиром 
Путиным» главной сенсации 
не принесла — президент 
не анонсировал свое участие 
в выборах 2018 года. Однако 
политологи отметили измене-
ние имиджа главы государства 
и новый формат коммуника-
ции с аудиторией.

Намек на четвертый срок

Президент России в  четверг, 
15 июня, провел четырехчасовую 

«Прямую линию с  Владимиром 
Путиным», в ходе которой 15-й 
раз в этом формате отвечал на во-
просы россиян. Политических 
сенсаций программа, транслиро-
вавшаяся в прямом эфире «Пер-
вого канала», «России 1» и «Рос-
сии 24», не принесла. Как и ожи-
дали ранее опрошенные экспер-
ты РБК, глава государства решил 
пока сохранить «интригу-2018», 
уклонившись от ответа на вопрос 
про свое участие в выборах. Более 
того, в конце эфира Путин зачи-
тал вопрос: «Кого вы планируете 
оставить после себя?»

«Во-первых, я  еще  рабо-
таю. Во-вторых, хочу сказать, 
что  это должен определить из-

биратель, российский народ. Я, 
конечно, сам когда-то  опреде-
люсь, не вижу ничего зазорного 
сказать, что  мои предпочтения 
так-то и так-то сформулированы, 
но в конечном итоге мы не долж-
ны забывать, что  избиратель, 
российский гражданин, только 
он может определить, кто может 
возглавлять регион, район кон-
кретный, город, область или стра-
ну», — ответил президент.

Но был и другой намек. Глава 
государства поделился планами 
пересесть на президентский ав-
томобиль отечественного произ-
водства «Кортеж», который дол-
жен быть готов к концу 2018 года. 
Министр промышленности Де-

нис Мантуров ранее говорил, 
что  новый лимузин покажется 
на публике в ходе официальной 
инаугурации главы государства 
в 2018 году.

Владимир Путин до  сих пор 
не  сообщал, будет  ли баллоти-
роваться на  четвертый срок, 
но  на  такой сценарий неодно-
кратно намекали высокопостав-
ленные чиновники. «В 2018 году 
у  Владимира Путина есть все 
конституционные права сно-
ва выдвинуть свою кандидату-
ру — почему  бы нет», — заявил 
в июне 2015 года на тот момент 
глава кремлевской администра-
ции Сергей Иванов.
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Белоруссия, пытающаяся со-
кратить зависимость от рос-
сийских кредитов, возвраща-
ется на западный долговой 
рынок. В проспекте еврооб-
лигаций она предупреждает 
инвесторов о рисках своей 
зависимости от России.

Белоруссия на следующей неделе 
проведет встречи с инвесторами в 
Европе и США с целью первого за 
шесть с половиной лет размещения 
еврооблигаций, сообщила агентству 
«БелТА» пресс-секретарь белорус-
ского Минфина Ирина Комар. Объ-
ем размещения пока не известен, 
но в конце 2016 года премьер-ми-
нистр Белоруссии Андрей Кобяков 
анонсировал выпуск на $800 млн, 
и именно на такую сумму в январе 
2018 года республике предстоит по-
гасить единственные обращающи-
еся на рынке евробонды.

Еврооблигации в долларах США 
разместят двумя траншами, сроком 
на пять и десять лет, с листингом на 
Ирландской фондовой бирже, сле-
дует из презентации для инвесто-
ров, с которой ознакомился РБК. Ор-
ганизаторами назначены Citigroup 
и Raiff eisen Bank International. «Объ-
ем эмиссии — это закрытая на дан-
ный момент информация, ее озву-
чивание и обсуждение может вли-
ять в дальнейшем на условия сде-
лок», — сказала РБК пресс-секретарь 
белорусского Минфина.

Минфин Белоруссии уделил не-
обычно много внимания факторам 
риска, связанным с инвестировани-
ем в белорусскую экономику, сле-
дует из проспекта еврооблигаций 
от 14 июня (есть у РБК). Перечисле-
но 15 рисков, включая уязвимость 
государства перед коррупцией, пе-
ред внешними шоками, неустойчи-
вость белорусской валюты, сложные 
отношения с ЕС и США, влияние 
конфликта на Украине и т.д. 
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Россия 
в зоне риска
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Пятнадцатая прямая линия президента России продлилась четыре часа, за это время Владимир Путин ответил на 70 вопросов. Более 600 тыс. сообщений 
о прямой линии было опубликовано в соцсетях, по данным агентства SNMG

В Л А С Т Ь  О чем говорил президент Владимир Путин на прямой линии

«Во-первых, я еще работаю»

Альберт Еганян,
член генерального совета 
«Деловой России», 
председатель совета 
директоров InfraONЕ

Что угрожает развитию 
концессий в России

М Н Е Н И Е ,  C .  1 3

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  7  

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

П Р О В Е Р К А

Ростуризм обвинили в срыве программы 
по созданию туристических кластеров

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О
РБК проанализировал 
результаты голосования 
по проекту программы ренова-
ции жилья в Москве

И Н В Е С Т И Ц И И
«Северный поток-2» успел 
получить финансирование 
до введения санкций 
СШАс. 8 с. 6 с. 11 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 15.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 09.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
16.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 15.06.2017, 20.00 мск
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О чем говорил президент Владимир Путин на прямой линии

«Во-первых, 
я еще работаю»

Незадолго до  прямой линии 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин сказал, что у россиян, вы-
ступающих за благополучие стра-
ны и «мирное небо над головой», 
может быть только один кандидат 
в президенты — Путин.

Президент, скорее всего, соби-
рается идти на  очередной срок, 
но  пока изучает общественные 
настроения и поддерживает кон-
курентную борьбу в элитах, про-
комментировал сохранение «ин-
триги-2018» политолог Николай 
Миронов. «Путин всегда предпо-
читает раскрывать карты в послед-
ний момент и не давать времени 
противникам — мол, пусть думают, 
что он присматривает преемника, 
и ждут», — пояснил эксперт.

В образе «дедушки»

В ходе прямой линии Путин про-
должил тему, которая прозвучала 
в фильме американского режиссе-
ра Оливера Стоуна, — тему семьи, 
дочерей и внуков. «Мои дети живут 
в России, и внуки у меня есть. Они 
живут нормальной жизнью, рядо-
вой, не лезут в политику, — поведал 
президент. — Что касается внуков — 
кто-то  уже в  детский сад ходит. 
Я не хочу, чтобы они росли принца-
ми крови, — им нужно обычное ря-
довое общение в детских коллекти-
вах. Стоит мне назвать их возраст, 

имя — их не оставят в покое. Прошу 
меня понять правильно и отнестись 
с вниманием к этой позиции». Так-
же Путин упомянул про рождение 
второго внука.

Упоминание внуков президен-
та и  сам факт того, что  Путину 
во время прямой линии на феде-
ральных каналах задают вопросы 
о близких, свидетельствует о на-

мерении гуманизировать образ 
президента, считает политолог 
Татьяна Становая. «Путин выгля-
дит мудрым дедушкой. Жесткая 
линия, при  которой он скрывал 
личную жизнь, пересматривается 
в сторону смягчения, он подчерки-
вает, что он тоже человек», — пола-
гает эксперт.

Политологу Игорю Бунину но-
вый имидж Путина напомина-

ет созданный французскими по-
литтехнологами образ президен-
та Франсуа Миттерана. «Его стали 
звать Дядюшкой, так как, с  од-
ной стороны, он был не  самым 
молодым политиком, а с другой, 
дядя — это тот человек, к  кото-
рому прислушивается вся родня. 
Возможно, что хотят сделать не-
что аналогичное с Путиным, ко-

торый сейчас занимается внуками 
и должен для всех стать «добрым 
дедушкой», — рассуждает эксперт.

Высказывания президента 
про внуков помогут отвести по-
вестку от темы «детей-принцев» 
и спекуляций вокруг их бизнеса, 
считает Миронов. Кроме того, счи-
тает эксперт, тема внуков сделает 
Путина ближе к многочисленному 
пожилому электорату.

Новый формат

Организаторы прямой линии 
во время эфира выводили на экран 
вопросы, которые поступали непо-
средственно во время эфира. Сре-
ди них были довольно жесткие: 
действительно ли Путин считает, 
что «народ верит в этот цирк с под-
ставными вопросами»; правда ли, 
что  оппозиционер Алексей На-
вальный снимает фильм о главе 
государства? Авторы вопросов 
отмечали, что «три срока прези-
дентства — достаточно», и интере-
совались, не пора ли президенту 
отдохнуть.

«Процент критичных, антипу-
тинских комментариев действи-
тельно зашкаливал, — отметила 
Становая. — Бросалась в глаза раз-
ница между атмосферой зала, об-
щим тоном прямой линии и упре-
ками, которые сыпались в адрес 
президента в виде сообщений».

Некоторые из таких вопросов 
на  протяжении прямой линии 
были показаны несколько раз. На-
пример, вопрос о том, смог ли бы 
глава Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин, готовя-
щий для президента пакет реформ, 
в том числе пенсионной системы, 
проработать токарем до  70 лет, 
за два часа появился три раза.

Перед началом прямой линии 
организаторы призвали россиян 
присылать вопросы с  помощью 

Во время эфира президент много 

критиковал региональные администра-

ции, особенно когда участники 

из регионов жаловались на низкие 

зарплаты, проблемы с пособиями 

и другие бытовые трудности
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Организаторы прямой линии во время эфира выводили на экран вопросы и сообщения, которые поступали непосредственно 
во время эфира. Среди них были довольно жесткие

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 



16 июня 2017 года
Пятница

No 103 (2600)
ВЛАСТЬ       П О Л И Т И К А       3

СМС и MMС, а также через специ-
альное мобильное приложение 
«Москва, Путину». За отбор и вы-
вод полученных вопросов на экран 
отвечали совместно команды трех 
телеканалов, сообщила РБК пред-
ставитель ВГТРК Виктория Ару-
тюнова. Представитель «Перво-
го канала» отказался от коммен-
тариев. Источник РБК на  одном 
из федеральных телеканалов го-
ворит, что за техническую часть 
телепередачи, включая выбор во-
просов для вывода в эфир, отвеча-
ла ВГТРК.

Прием с  немодерированны-
ми вопросам — «эксперимент ин-
теграции телевизора и интерне-
та», заявил РБК президент фонда 
«Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов. Он должен приве-
сти к вирусному распространению 
цитат с прямой линии в соцсетях 
и среди аполитичной аудитории, 
предположил эксперт. Власти на-
мерены таким образом показать, 
что  не  боятся острых вопросов, 
хотя и не обязательно будут на них 
отвечать, считает Виноградов.

«Плохие бояре»

Во время эфира президент много 
критиковал региональные адми-
нистрации, особенно когда участ-
ники из  регионов жаловались 
на  низкие зарплаты, проблемы 
с  пособиями и  другие бытовые 
трудности. «Негатив связывается 
в  первую очередь с  региональ-
ной властью», — отметил в своем 
Telegram политолог Евгений Мин-
ченко.

В ходе прямой линии жительни-
ца Ставропольского края пожало-
валась российскому лидеру на то, 
что с нее требуют деньги за вос-
становительные работы после на-
воднения. Вскоре об отставке гу-
бернатора Ставропольского края 
Владимира Владимирова сооб-
щил минобороновский телеканал 
«Звезда» со ссылкой на знакомый 
с ситуацией источник. Позже теле-
канал удалил эту новость, а источ-
ник РБК во внутриполитическом 

блоке Кремля и сам Владимиров 
эти данные опровергли.

В ходе прямой линии были упо-
мянуты проблемы в следующих ре-
гионах: Самара (ветеранские льго-
ты), Иркутская область (зарплаты 
учителей), ХМАО (расселение), За-
байкалье (сгоревшее жилье), Мур-
манская область (медицина), Сара-
товская область (зарплаты пожар-
ных), Орловская область (льготы 
инвалидам), Приморье (програм-
ма получения земли), Кубань (до-
роги), Московская область (свалка 
в Балашихе). На некоторые пробле-
мы оперативно реагировали пра-
воохранительные ведомства — СКР 
и Генпрокуратура быстро выпуска-
ли пресс-релизы о проведении про-
верки. Не менее оперативно откли-

кались и губернаторы — некоторые 
лично выезжали к  просителям, 
иногда ситуацию комментировало 
профильное областное ведомство.

«Все темы, которые касаются 
недоработок, можно расценивать 
как прямое указание министрам, 
губернаторам, чтобы они эти не-
доработки исправили, и  эта са-
мая эффективная часть прямой 
линии», — прокомментировал эту 
часть эфира РБК политолог, в про-
шлом сотрудник администрации 
президента Андрей Колядин.

Основной посыл всей линии — 
«во  всем виноваты чиновники 
на  местах», заключил Миронов. 
«Царь хороший, бояре плохие», — 
соглашается политолог Виталий 
Иванов.

Для простых людей

Путин скупо прокомментиро-
вал тему протестов, очередной 
раз сказав, что готов к диалогу 
с оппозицией, если она не будет 
спекулировать на  проблемах. 
«Я готов разговаривать со всеми, 
кто нацелен на улучшение жизни 
людей, а не использует имеющи-
еся трудности для собственного 
политического пиара, — сказал 
он.  — Не  спекулировать надо, 
а предлагать решения».

Решение не уделять внимание 
протестному движению в  ходе 
прямой линии было принято 
«сознательно», полагает Стано-
вая, поскольку власти не  гото-
вы «идти на обострение и под-

нимать шум вокруг протестной 
деятельности».

Сценарий прямой линии 
с  президентом был построен 
с  упором на  «простого челове-
ка», говорит Виталий Иванов. 
По его словам, голосовать в лю-
бом случае будут «простые люди, 
а не элиты и политизированная 
публика», поэтому с электораль-
ной точки зрения формат выгля-
дит продуманным.

Игорь Бунин добавляет, что, 
видимо, президент до  сих пор 
не  определился с  планами ре-
форм, поэтому их анонс был от-
ложен. «Тема простого человека 
и его потребностей вполне под-
ходит для избирательной кампа-
нии», — указал он. 

Вопросы, оставшиеся без ответов

В ходе ежегодной пря-
мой линии президент 
ушел от ответа на вопрос 
школьника из Нефтею-
ганска Данилы Прилепы 
о «показных домашних 
арестах» чиновников 
при разгуле коррупции 
в России. Свой вопрос 
школьник зачитал с бу-
маги, и Путин поинтере-
совался у него, сам ли 
он подготовил вопрос 
или ему его передали. 
«Самое главное, что-
бы ни одно нарушение 
не осталось без наказа-
ния. А что касается вопро-
са с домашними ареста-
ми, то этот вопрос должен 
решать суд», — заявил 
президент. В качестве 
примера эффективной 
борьбы с коррупцией он 
привел обвинительный 
приговор, вынесенный 
13 июня экс-главе ФСИН 
Александру Реймеру.

Острый вопрос о по-
вышении пенсионного 
возраста Путину задал 
студент из Челябинска 
Аркадий Бодрягин. «Неко-
торые эксперты считают, 
что без этого нам не обой-
тись, в том числе и ссыла-
ясь на опыт других стран. 
Я считаю, что к этому 
относиться надо аккурат-
но», — подчеркнул прези-
дент. По его словам, слухи 
о том, что решение по это-
му вопросу уже принято, 
не соответствует действи-
тельности, и принимать 
такие решения следует 
«без суеты и спешки».
Актер Сергей Безруков 
задал Путину два вопроса: 
о «чудовищных» провер-
ках кинокартины Алексея 
Учителя «Матильда», 
начатых по инициативе 
депутата Натальи Поклон-
ской, и о судьбе художе-
ственного руководителя 

«Гоголь-центра» Кирилла 
Серебренникова, у ко-
торого недавно прошли 
обыски по делу о хище-
ниях в театре. Эти обыски 
создают негативный фон 
для власти среди деяте-
лей культуры, пожаловал-
ся актер.
Глава государства со-
общил, что ему не хо-
телось бы вмешиваться 
в спор Учителя с Поклон-
ской. «У нее есть пози-
ция, она пытается ее 
защищать. Но никаких 
запретов по этому поводу, 
насколько я знаю, не было 
принято», — прокоммен-
тировал он и попросил 
вести этот диалог «в рам-
ках приличий и в рамках 
закона». Алексей Учитель, 
сидевший в студии рядом 
с Безруковым, возмутил-
ся, что депутат настаивает 
на проверках фильма, 
хотя сама она его не ви-

дела. «Тратятся бюджет-
ные деньги, когда к нам 
приходят прокуратура, 
казначейство, Счетная 
палата, и все они занима-
ются одним и тем же. Мне 
кажется, подстрекатель-
ства к этому не должно 
быть», — пояснил ре-
жиссер. «Да», — коротко 
ответил Путин. На вторую 
часть вопроса Безруко-
ва — о судьбе Серебрен-
никова — президент от-
вета так и не дал. Позже, 
общаясь с журналистами, 
он назвал ситуацию 
с приходом ОМОНа в «Го-
голь-центр» «нелепой».
Два вопроса президенту 
задали рабочие Балтий-
ского завода. Один из них, 
названный Путиным 
неожиданным, касался 
передачи Исаакиевского 
собора в Санкт-Петербур-
ге Русской православной 
церкви. «Вы, как человек 

родившийся и выросший 
в Петербурге, хотите со-
хранить его как музей-па-
мятник или передать 
РПЦ?» — спросили у главы 
государства. В России 
есть закон о передаче 
религиозных зданий ре-
лигиозным организациям, 
но есть и международ-
ные документы, которые 
запрещают передавать 
памятники архитектуры 
в другие руки, напомнил 
Путин. Он пообещал, 
что решение, которое 
позволит использовать 
Исаакий как культовое 
учреждение и как музей, 
будет найдено. А пока 
президент призвал не ис-
пользовать этот вопрос 
«как инструмент мелкой 
внутриполитической 
борьбы».
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В партии власти рассказали о рисках конфликтов элит на предстоящих выборах

Не «Единая» в регионах
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В «Единой России» опасаются, 
что внутриэлитные конфлик-
ты в ряде регионов могут ска-
заться на результатах партии 
во время осенних выборов, 
рассказали собеседники РБК в 
партии. Но единороссы везде 
рассчитывают получить пер-
вые места.

Сложные регионы

В единый день голосования 
10  сентября 2017 года состоятся 
прямые губернаторские выборы 
в шестнадцати регионах, выборы 
шести законодательных собраний 
и одиннадцати городских дум. 
Наиболее конкурентные кампа-
нии на выборах в заксобрания и 
гордумы «Единая Россия» ожидает 
в Ярославле, Омске, Владивосто-
ке, Сахалине и Северной Осетии, 
рассказал РБК секретарь генсове-
та партии власти Сергей Неверов 
и подтвердил другой единоросс. 
При этом партия рассчитывает 
получить первые места по итогам 
всех выборных кампаний, под-
черкнул источник РБК в «Единой 
России».

Выборы в заксобрание Саха-
линской области могут быть на-
пряженными из-за судебного про-
цесса по делу бывшего губернато-
ра и члена «Единой России» Алек-
сандра Хорошавина, рассказал 
источник, близкий к руководству 
партии власти. Хорошавин был 
задержан на своем рабочем месте 
в марте 2015 года, вскоре прези-
дент снял его с должности «в свя-
зи с утратой доверия». Экс-губер-
натора обвиняют по статье «Полу-
чение должностным лицом взятки 
в особо крупном размере».

В «Единой России» рассчитыва-
ют, что список партии на выборах в 
заксобрание возглавит нынешний 
губернатор Олег Кожемяко, что по-
ложительно скажется на результа-
тах, сказал РБК единоросс. В бли-
жайшее время на Сахалин собира-
ется вылететь Неверов, чтобы лично 
провести там совещание по выбо-
рам как в самом регионе, так и на 
близлежащих территориях. Об этом 
Неверов сообщил на заседании пре-
зидиума генсовета 8 июня.

Непростая для единороссов си-
туация может сложиться и на вы-
борах в заксобрание Северной 
Осетии из-за давнего конфликта 
между руководством республи-
ки и влиятельным в республике 
двукратным олимпийским чем-
пионом по вольной борьбе Арсе-
ном Фадзаевым, сказал   еще один 
источник в «Единой России». 
На прошлых выборах в заксобра-
ние в 2012 году Фадзаев возглавил 
список «Патриотов России», ко-
торые набрали 26,5%, заняв вто-
рое место. Единороссы получили 
46,2%, в то время как годом ранее, 
на выборах в Госдуму-2011, их ре-
зультат составлял 67,9% голосов.

«По всей видимости, «Единая 
Россия» получит большинство (на 
нынешних выборах в заксобра-

ние. — РБК), но борьба будет на-
пряженной», — резюмировал со-
беседник в ЕР.

В остальных четырех субъек-
тах, где пройдут выборы в регио-
нальные парламенты (Удмуртия, 
Краснодарский край, Пензенская 
и Саратовская области), в партии 
не ожидают каких-либо проблем, 
добавил источник РБК, близкий к 
руководству ЕР.

Сложные города

Что касается кампаний по выбо-
рам городских дум, то наиболее 
сложная ситуация складывается 
в Омске. «Внутриэлитные кон-
фликты могут сказаться на ре-

зультатах партии», — сказал РБК 
единоросс. В  регионе, уточнил 
он, борются между собой группы 
влияния экс-губернатора Леони-
да Полежаева и депутата Госдумы, 
экс-мэра Омска Виктора Шрейде-
ра. «По сути, нет единой коман-
ды», — посетовал собеседник РБК.

Ситуация осложняется еще и 
тем, что на последних выборах в 
Госдуму «Единая Россия» прои-
грала Омск коммунистам, заняв 
второе место. Это единственная 
региональная столица, где пар-
тия власти пришла второй, полу-
чив 27,95% голосов против 28,53% 
у КПРФ. Тем не менее, по словам 
источника, близкого к руководству 
партии, единороссы рассчитыва-

ют быть первыми по спискам, а 
также победить в одномандатных 
округах.

Конкурентные кампании еди-
нороссы ожидают также на вы-
борах в гордумы Владивостока и 
Ярославля. Во Владивостоке «сво-
их людей всюду заводит» аресто-
ванный в прошлом году за корруп-
цию мэр города Игорь Пушкарев, 
а также активно действуют люди 
экс-мэра Владимира Николаева, 
пояснил источник в «Единой Рос-
сии». «Они [люди Николаева] ак-
тивно заявились на партийные 
праймериз, но почти все снялись. 
Однако вполне могут выдвинуться 
от других партий», — продолжает 
единоросс.

Николаев чувствует слабость гу-
бернатора Владимира Миклушев-
ского и пользуется тем, что в го-
роде фактически нет действующе-
го мэра (и.о. главы Владивостока в 
апреле был назначен депутат зак-
собрания Константин Межонов), 
и поэтому «закусил удила, желая 
слишком многого», прокомменти-
ровал собеседник РБК, близкий к 
Кремлю. Но отчасти в сложившей-
ся ситуации виноваты сами еди-
нороссы и губернатор, которые не 
противодействовали, а, наоборот, 
поддерживали выдвижение на вы-
борах в Госдуму сестры Николаева 
Виктории, констатировал он.

Результат «Единой России» на 
выборах в думу Владивостока «бу-
дет хорошим», но в дальнейшем 
может встать вопрос ее управля-
емости из-за того, что [на выбо-
рах] пройдут представители раз-
ных групп влияния, рассуждает, 
в свою очередь, собеседник РБК в 
«Единой России».

Ярославль же в принципе слож-
ный для партии власти город, про-
должает единоросс. В 2012 году вы-
боры мэра там выиграл независи-
мый кандидат Евгений Урлашов, 
опередивший кандидата от партии 
власти Якова Якушева. В 2013 году 
Урлашов был задержан за полу-
чение и покушение на получение 
взятки, а в августе 2016-го — приго-
ворен к 12,5 года лишения свободы.

Г О Л О С О В А Н И Е

Распределение на выборах

Губернаторскими вы-
борами единороссы 
не занимаются, за 
них отвечает внутри-
политический блок 
администрации прези-
дента, рассказал РБК 
источник, близкий к 
Кремлю, и подтвердил 
собеседник, близкий к 

руководству «Единой 
России». Фактически 
партия лишь предостав-
ляет кандидатам в гу-
бернаторы бренд и пло-
щадку для выдвижения, 
поясняет единоросс. 
Руководство «Единой 
России» отвечает за 
выборы более низкого 

уровня — в заксобрания 
регионов и муници-
пальные образования, 
уточнил другой собе-
седник РБК в партии.
Это обычная практика, 
когда губернаторские 
кампании курирует 
Кремль, а единороссы 
почти не имеют к ним 

отношения, сказал со-
беседник РБК, близкий 
к администрации пре-
зидента. Но при этом 
внутриполитический 
блок Кремля всегда ко-
ординировал выборы в 
заксобрания и гордумы, 
добавил он.

Несмотря на проблемы в ряде регионов, «Единая Россия», скорее всего, везде получит первые места по итогам выборов, 
считает эксперт
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Почему Вашингтон продает истребители эмирату 

Катар окрылен Дональдом Трампом
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ПАВЕЛ КОШКИН

Пентагон заключил сделку 
с Катаром на поставку истре-
бителей, хотя ранее президент 
Трамп обвинял Доху в фи-
нансировании терроризма. 
Эксперты считают, что это 
свидетельствует об отсут-
ствии единой стратегии США 
на Ближнем Востоке.

Договор на $12 млрд

США заключили договор на постав-
ку истребителей Катару на сумму 
$12 млрд через несколько дней 
после того, как президент США 
Дональд Трамп выступил с заявле-
нием, в котором обвинил Доху (сто-
лица Катара) в финансировании 
терроризма «на высоком уровне», 
сообщило издание Independent.

Министерство обороны Катара 
также заявило о том, что в среду, 
14 июня, Доха подписала с Вашинг-
тоном соглашение о покупке 36 ис-
требителей F-15 в результате встре-
чи главы Пентагона Джима Мэтти-
са и представителей Катара — об 
этом сообщило издание Bloomberg. 
«Сделка предоставит Катару совре-
менные технические возможности 
и усилит сотрудничество в области 
безопасности и взаимодействие 
между Соединенными Штатами и 
Катаром», — говорится в заявлении 
Пентагона. При этом сделка была 
заключена, несмотря на звучащую 
в последнее время критику Дохи со 
стороны стран Персидского зали-
ва и США. «Это сбивает с толку, и 
худшее, что можно сделать в столь 
непростой, щекотливой ситуации, 
это давать подобные противоречи-
вые сигналы», — прокомментиро-
вал агентству Bloomberg опублико-
ванное Пентагоном сообщение Пол 
Салливан, специалист по Ближне-
му Востоку в Джорджтаунском уни-
верситете в Вашингтоне.

Министерство обороны Ка-
тара заявило, что сделка позво-
лит создать 60 тыс. рабочих мест 
в 42 штатах США. Соглашение по 
истребителям F-15 приведет к 
«более тесному стратегическому 
сотрудничеству в нашей борьбе с 
насильственным экстремизмом, к 
укреплению мира и стабильности в 
нашем регионе, а также за его пре-
делами», говорится в сообщении 
министерства, опубликованном в 
среду, 14 июня.

Крупнейший из мировых произ-
водителей авиационной, космиче-
ской и военной техники — корпо-
рация Boeing (главный подрядчик 
на продажу истребителей странам 
Ближнего Востока)  — отказался 
прокомментировать сделку с Ка-
таром по запросу телеканала CNBC.

Конгресс США одобрил прода-
жу 72 истребителей F-15 Катару на 
сумму в $21,1 млрд еще в ноябре 
2016 года во время президентства 
Барака Обамы. Тогда Агентство по 
сотрудничеству в области оборон-
ной безопасности выпустило от-
чет о том, что сделка «усиливает 
внешнюю политику и националь-
ную безопасность Соединенных 
Штатов, помогает улучшить без-
опасность дружественной страны 

(Катара. — РБК) и укрепляет двусто-
ронние стратегически важные от-
ношения». В заявлении отмечалось, 
что Катар является важной силой 
для политической стабильности и 
экономического прогресса в реги-
оне Персидского залива.

Более того,  14 июня два амери-
канских корабля прибыли в Доху 
для участия в совместных воен-
ных учениях с ВМФ Катара, сооб-
щает Reuters со ссылкой на катар-
ское новостное агентство QNA.

Главы силовых ведомств США и 
Катара регулярно поддерживают 
контакты. 22 апреля Джим Мэттис 
встретился с катарским эмиром 
Хамадом аль-Тани и министром 
обороны Халедом бен Мухамме-
дом аль-Атыйей в Дохе, чтобы об-
судить стратегическое америка-
но-катарское сотрудничество по 
вопросам безопасности в регионе 
и борьбу с запрещенным в России 
«Исламским государством», сооб-
щал Пентагон. 6 июня, после того 
как государства Персидского за-
лива и ряд других стран объявили 
о разрыве дипломатических от-
ношений с Катаром, обвинив его 
в поддержке терроризма, Мэтисс  
провел телефонные переговоры со 
своим катарским коллегой, сооб-
щало Reuters, при этом детали пе-
реговоров не раскрывались. Ранее 
министр ВВС США Хезер Уилсон на 
слушаниях в сенате США говорила, 
что деятельность авиабазы США в 
Катаре будет продолжаться в обыч-
ном режиме.

Раскол в Вашингтоне

С самого начала дипломатическо-
го конфликта в Персидском заливе 
госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
пытался проявить нейтральный 
тон и не стал занимать чью-либо 
сторону, но его осторожная пози-
ция была омрачена почти сразу, 
когда Трамп на своей страничке в 
Twitter выступил с критикой Ката-
ра и поддержал дипломатическое 
давление арабских стран на Катар. 
Министерство обороны США, на-
против, выразило благодарность 
Дохе за поддержку военного при-
сутствия США в стране. «Мы при-
зываем всех наших партнеров в 

регионе работать в направлении 
выработки общих решений, кото-
рые обеспечат региональную без-
опасность», — сказал в заявлении 
подполковник Дамиан Пикарт, 
представитель Центрального ко-
мандования ВВС США.

Неоднозначность позиции Ва-
шингтона по катарскому кризису 
еще раз подтвердилась в прошлую 
пятницу, 9 июня, когда Тиллерсон 
призвал Саудовскую Аравию осла-
бить блокаду Катара. В тот же день 
несколько часов спустя Трамп во 
время пресс-конференции в Белом 
доме заявил, что считает действия 
Эр-Рияда верными. «Катар, к сожа-
лению, исторически был источни-

ком финансирования терроризма 
на очень высоком уровне», — зая-
вил Трамп.

Заключение оружейной сдел-
ки с Катаром, несмотря на дипло-
матический кризис в Персидском 
заливе, подчеркивает сложность 
ситуации, в которой оказалась ад-
министрация Трампа, вынужден-
ная переключить свое внимание с 
борьбы против терроризма на «ба-
лансирование» между сопернича-
ющими друг с другом ключевыми 
союзниками США в регионе (Сау-
довской Аравией и Катаром), пи-
шет Bloomberg.  

Проблемы внешней политики 
США на ближневосточном направ-
лении раскрывает и визит Трампа 
в Саудовскую Аравию в мае, глав-
ным результатом которого стало 
заключение контракта на поставку 
вооружений королевству на сум-
му $110 млрд. Об этом с гордостью 
сообщали представители админи-
страции Трампа. По их словам, это 
соглашение позволит Вашингтону 
и Эр-Рияду усилить борьбу c терро-
ристической угрозой в регионе. Од-

нако позднее некоторые авторитет-
ные аналитики США заявляли, что 
эта информация не соответствует 
действительности. Например, Брюс 
Ридель, бывший сотрудник ЦРУ и 
старший научный сотрудник из 
Брукингского института, заявил, 
что подписание контракта с Сау-
довской Аравией на $110 млрд яв-
ляется «фальшивой новостью».

Ссылаясь на высокопоставлен-
ных представителей военно-про-
мышленного комплекса США, 
эксперт утверждает, что сделки с 
Эр-Риядом не существует. «Есть 
куча писем, выражающих интерес 
или намерения, но это не контрак-
ты», — отмечает Ридель, подчер-

кивая, что все «планы о продаже» 
американского оружия и военной 
техники (в том числе четырех эс-
минцев, противоракетной систе-
мы THAAD и 150 вертолетов Black 
Hawks) были оглашены еще во вре-
мя администрации Барака Обамы 
в 2015 году, но впоследствии «ни-
каких контрактов не последовало».

Эксперты считают, что такая не-
последовательность является ре-
зультатом того, что у Трампа нет 
четко сформулированной внеш-
неполитической стратегии. «У ад-
министрации Трампа нет связан-
ной внешней политики в отноше-
нии ключевых регионов, том числе 
и на Ближнем Востоке», — сказал в 
интервью РБК Роберт Легвольд, 
почетный профессор Колумбий-
ского университета. Трамп до сих 
пор пытается сформулировать свои 
внешнеполитические приоритеты 
при помощи советников, но сложно 
увидеть за его заявлениями общее 
видение роли США в мире, говорит 
Стивен Пайфер, экс-посол США на 
Украине и старший научный со-
трудник Брукингского института. 

Заключение оружейной сделки с Катаром, несмотря 

на дипломатический кризис в Персидском заливе, 

подчеркивает сложность ситуации, в которой 

оказалась администрация Трампа

П А Р Т Н Е Р Ы

Катарский кризис

Десять государств 
разорвали диплома-
тические отношения 
с Катаром. Первыми о 
разрыве связей с Дохой 
объявили в понедель-
ник, 5 июня, Бахрейн, 
ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Египет, Йемен 
и временное прави-
тельство Ливии, бази-
рующееся на востоке 
страны. Позже к ним 
присоединились Ко-
морские Острова, Мав-
ритания и Маврикий.
Доху обвиняют во 
вмешательстве во вну-

тренние дела других 
стран, в укрыватель-
стве лидеров исла-
мистской ассоциации 
«Братья-мусульмане», 
а также в поддержке 
и финансировании 
террористических 
организаций — «Ис-
ламского государства» 
(ИГ) и «Аль-Каиды» 
(все перечисленные 
организации запреще-
ны в России). Кроме 
того, Катар упрекнули 
в связях с Ираном и 
поддержке повстан-
цев-хуситов в Йемене, 

осуществивших в 2015 
году государственный 
переворот.
В связи с этим возглав-
ляемая Саудовской 
Аравией коалиция 
исключила Катар из 
операции по поддерж-
ке законной власти в 
Йемене. Выступившие 
против Катара страны 
отозвали свои дипло-
матические миссии из 
Дохи, закрыли назем-
ное, воздушное и мор-
ское сообщение. Вла-
сти этих стран отвели 
48 часов дипломатам 

и 14 дней гражданам 
Катара на то, чтобы те 
покинули их террито-
рию. Правительство 
Иордании решило 
снизить уровень дипло-
матического предста-
вительства в Катаре и 
отозвало лицензию на 
вещание в королевстве 
у катарского телекана-
ла Al Jazeera — одного 
из самых популярных 
на Ближнем Востоке. 
Офис Al Jazeera также 
был закрыт в Саудов-
ской Аравии.

В рамках подготовки к пред-
стоящим выборам в Ярославль 
дважды за последнее время при-
езжали Неверов и замсекретаря 
генсовета Виктор Селиверстов, 
курирующий регионы. 20 июня 
в городе состоится партийный 
форум, посвященный пробле-
мам НКО, который посетит ли-
дер «Единой России» Дмитрий 
Медведев.

Собеседник, близкий к Кремлю, 
отметил, что возможные сложно-
сти единороссов на выборах в гор-
думу могут быть связаны с кон-
фликтом между и.о. губернатора, 
«варягом» Дмитрием Мироновым 
и влиятельными ярославскими 
единороссами. Впрочем, по словам 
собеседника, близкого к руковод-
ству партии власти, рейтинг еди-
нороссов сейчас составляет поряд-
ка 36%, и «этого достаточно, чтобы 
победить».

Все вышеперечисленные ре-
гионы и муниципалитеты дей-
ствительно являются проблем-
ными для «Единой России», при 
этом большинство проблем но-
сят исторический характер и в 
обозримой перспективе вряд ли 
разрешатся, считает политолог 
Виталий Иванов. Но первые ме-
ста по итогам кампаний едино-
россы, скорее всего, получат вез-
де, добавляет он. Исключением, 
возможно, станет Омск, где силь-
ны позиции коммунистов, имею-
щих к тому же серьезного спон-
сора в лице местного предприни-
мателя Сергея Морева, заключил   
эксперт.

В Омске у единороссов есть 
возможность опередить левых 
по спискам за счет того, что по-
явился единый центр организа-
ции кампании, поддержки феде-
рального руководства «Единой 
России» и того, что кандидаты от 
партии власти достаточно силь-
ны, считает политолог Дмитрий 
Орлов.

В целом в большинстве сложных 
для единороссов территорий про-
блемы носят характер межэлитных 
противоречий, однако партия, ско-
рее всего, получит по итогам вы-
боров первые места. Если же кон-
фликтность удастся снизить, то ре-
зультат «Единой России» вырастет, 
уверен эксперт. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6      Н О В О С Т И       

СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ,  
АЛЕНА МАХУКОВА,  
СВЕТЛАНА АННЕНСКАЯ,  
ИВАН ФЕДОРОВ

Против сноса пятиэтажек 
в основном проголосовали жи-
тели кирпичных домов — 84% 
из числа тех, кто не поддержал 
программу реновации. За снос 
высказались жители более 
4 тыс. домов.

4087 домов «за»

В Москве завершилось голосова-
ние среди жителей 4546 домов, по-
павших в предварительный список 
на включение в программу рено-
вации. 4087 домов проголосовали 
за снос, 452 дома против, следу-
ет из данных, которые размести-
ла мэрия (сведения актуальны на 
15 июня, последние коррективы 
власти внесут 16 июня) и которые 
изучил РБК. Явка составила 71%, 
в 118 домах она превысила 90%. 
В 21 доме за снос проголосовали 
100% собственников, в том числе 
в четырех домах в Ново-Передел-
кино и пяти домах в Новой Мо-
скве. Основным фактором, повли-
явшим на решение жителей, стали 
конструктивные характеристики 
домов, выяснил РБК. 377 из 452 до-
мов, отказавшихся от сноса, — кир-
пичные. Это 20% от всех кирпич-
ных домов, попавших в список для 
голосования. В общей сложности 
из проголосовавших против сноса 
84% — это жители кирпичных до-
мов, а 16% — некирпичных.

Удаленность от метро и поли-
тические предпочтения жителей 
не оказали влияния на их выбор, 

говорит статистика. РБК измерил 
расстояние от каждого дома до 
ближайшей станции метро и вы-
числил коэффициент корреляции 
между этим расстоянием и ре-
зультатами голосования. В целом 
для Москвы он оказался близок к 
нулю, что говорит об отсутствии 
взаимосвязи между этими двумя 
показателями. В противном случае 
он составлял бы не менее 0,7. РБК 
проанализировал и данные участ-
ковых избирательных комиссий по 
выборам мэра Москвы в 2013 году. 
Выяснилось, что между поддерж-
кой Сергея Собянина среди жите-
лей домов, входящих в ту или иную 
УИК, и их готовностью переехать 
в новый дом также нет связи.

За снос проголосовали подавля-
ющее большинство жителей пяти-
этажек, которые не имеют возмож-
ности сами купить новую квартиру 
или содержать прежнюю, говорит 
профессор московского отделения 
Международной академии архи-
тектуры Максим Перов. Возмож-
ность улучшить жилищные усло-
вия волнует их больше других фак-
торов, например озелененности 
двора. В протестах участвовали не-
сколько тысяч человек, это не так 
много, если сравнивать с общим 
числом жителей домов, попавших 
в список кандидатов на снос.

20 лет на снос

В 37 из 91 района за снос проголо-
совали все дома, попавшие в спи-
сок. Самой «сносной» улицей 
в  Москве станет Волгоградский 
проспект: там под ковш попадут 
100 домов. В двух районах против 
реновации высказалось больше 

половины домов — 55% в Москво-
речье-Сабурове и 51% в Измайло-
во. Больше всего домов отказалось 
от сноса в Богородском районе — 
48, хотя изначально Богородское 
было в «тройке лидеров». Самый 
старый дом, выбывший из ренова-
ции, построен в 1906 году в Крас-
носельском районе.

Семь домов не приняли уча-
стия в голосовании. Часть из них 
уже расселена, некоторые счита-
ются бесхозными, пояснили РБК 

в пресс-службе департамента ин-
формационных технологий. Бес-
хозный дом сначала должен быть 
признан по суду собственностью 
города, пояснили в департамен-
те. А некоторые дома действи-
тельно оказались «молчунами», 
в которых жители имели пра-
во голосовать, но не стали этого 
делать. С ними ведет работу об-
щественный штаб по реновации. 
В середине голосования домов- 
«молчунов» было 11, подчеркнули 
в департаменте. Ранее мэр Сер-
гей Собянин говорил, что не го-
лосовавшие дома пока не будут 
трогать. Жители почти 300 до-
мов, не попавших в список для 
голосование, провели общие со-

брания собственников и подали 
в управу заявления о включении 
в программу. Другие дома могут 
сделать это до 15 июля. 

Снос 4087 домов займет 15–
20 лет, говорит экс-глава НИиПИ 
Генплана Москвы Сергей Ткачен-
ко. Темпы могут ускориться в два 
раза, если Москва будет скупать го-
товый «неликвид» у застройщиков 
для расселения пятиэтажек. Вес-
ной власти говорили, что рассма-
тривают такой вариант. Соотноше-

ние кирпичных и панельных до-
мов среди голосовавших против 
сноса логично, поскольку состоя-
ние кирпичных действительно на-
много лучше. Массовый снос до-
мов на юго-востоке Москвы ухуд-
шит там транспортную ситуацию, 
добавил эксперт.

Условия сноса

Первая программа сноса хруще-
вок была запущена в Москве в 1999 
году. В нее включили дома первых 
серий индустриального домостро-
ения, которые назвали «сносны-
ми», в том числе К-7 и II-32. За 18 
лет снесли почти 1,7 тыс. домов, 
осталось еще 58. На встрече пре-

зидента Владимира Путина и мэра 
Сергея Собянина 21 февраля было 
объявлено, что в столице запустят 
новую программу, по которой сне-
сут 8 тыс. оставшихся в городе пя-
тиэтажек. 14 марта в Госдуму был 
внесен законопроект, который на-
делял столичные власти широки-
ми полномочиями: отправлять 
под снос любой дом, предостав-
лять жителям один вариант равно-
значного жилья, выселять их через 
60 дней без возможности обжало-
вать переселение в суде, выдавать 
разрешение на строительство в об-
ход нормативов, переселять жите-
лей в другие районы.

Планы властей вызвали бур-
ный протест у части москвичей, 
которые заявили, что реновация 
нарушает их право на частную 
собственность. На встречах с чи-
новниками жители заявляли, что 
не хотят переселяться из кирпич-
ных пятиэтажек и в другие райо-
ны, желают получить равноцен-
ные квартиры и опасаются, что 
их кварталы застроят высотками. 
14 мая в митинге против ренова-
ции приняли участие до 30 тыс. 
человек. Ко второму чтению зако-
нопроект был полностью перепи-
сан. В документе уточнили, что в 
программу попадут типовые дома 
до девяти этажей, построенные в 
1957–1968 годах, и аналогичные 
им по конструктивным характе-
ристикам. Жителям предложат на 
выбор равноценное, равнознач-
ное жилье в том же районе и де-
нежную компенсацию. Норму о 
невозможности обжаловать вы-
селение исключили. Во втором и 
третьем чтениях закон был при-
нят в начале июня. 

Благоустройство.
Партнеры

РБК проанализировал результаты голосования по проекту программы  

реновации жилья

Сносный столичный выбор
Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О

Снос 4087 домов займет 15–20 лет, говорит экс-глава 

НИиПИ Генплана Москвы Сергей Ткаченко.  

Темпы могут ускориться в два раза, если Москва 

будет скупать готовый «неликвид» у застройщиков 

для расселения пятиэтажек

Итоги голосования москвичей об отношении к программе реновации*

Источник: портал «Реформа ЖКХ», подсчеты РБК *по данным на 15 июня 2017 года

В 292 
домах, 
не попавших 
в список 
голосования, 
жители 
выступили 
за снос

4546 
домов,  
жители 
которых 
приняли 
участие 
в голосо-
вании

В 29 
домах 
проголосовали 100% 
жителей, 

в 7 
домах 
не стали участвовать 
в голосовании

18-подъездная  
пятиэтажка 
в Северном Тушино — самый большой дом, который 
снесут по программе реновации (длина более 
300 м, общая площадь 15 799 кв. м)

100 домов 
снесут на Волгоградском проспекте  
(самый большой показатель  
среди всех улиц столицы)

4087 
домов, жители которых 
проголосовали за снос, 

452 
— против сноса

111 лет — возраст  
самого старого  
дома, исключенного 
из программы  
реновации. Дом  
расположен в Красно-
сельском районе
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России 2017

Белоруссия предупредила 

западных инвесторов о своей 

зависимости от РФ

Россия в зоне риска
Для сравнения: в 2011 году, когда 

Белоруссия последний раз выпуска-
ла евробонды, в аналогичном доку-
менте было названо шесть рисков.

Несколько рисков, о которых бе-
лорусский Минфин решил преду-
предить потенциальных инвесто-
ров, прямо или косвенно связаны с 
Россией — крупнейшим торговым 
партнером и крупнейшим кредито-
ром. Помимо стандартного предо-
стережения о том, что «ухудшение 
отношений с Россией может нега-
тивно повлиять на поставки топли-
ва и энергоресурсов в Белоруссию 
и российские инвестиции в Бело-
руссии», Минфин указал на «не-
прямой отрицательный эффект» 
для белорусской экономики от за-
падных санкций против россий-
ских и украинских фигур и компа-
ний. «Санкции, введенные против 
определенных российских лиц и 
компаний Соединенными Штата-
ми, Евросоюзом и другими страна-
ми, могут не позволить Белоруссии 
торговать с некоторыми российски-
ми контрагентами, что может ока-
зать существенное негативное вли-
яние на торговлю и экономику Бе-
лоруссии», — говорится в проспекте.

Из документа видно, что Минск 
хочет поддерживать хорошие отно-
шения одновременно и с Россией, 
и Западом, и Китаем. У Белоруссии 
«существенные экономические и 
политические отношения с Росси-
ей», но в оценке российско-украин-
ского конфликта она заняла «ней-
тральную позицию», отмечается в 
проспекте. В презентации для ин-
весторов подчеркивается, что Бело-
руссия «целенаправленно работает 
над сближением с западными стра-
нами», «отношения с ЕС улучшают-
ся», «страна ускорила переговоры с 
ВТО с целью присоединиться к ор-
ганизации». При этом Белоруссия 
недавно согласилась пустить в ка-
питал своих компаний китайских 
инвесторов, Китай является вторым 
крупнейшим кредитором белорус-
ского правительства после России.

«В Белоруссии всегда есть ци-
клы враждебности против Запада 
и сотрудничества, они во многом 
зависят от состояния экономики 
и социальной сферы», — объясня-

ет директор института «Центр раз-
вития» ВШЭ Наталья Акиндинова. 
«Сейчас населению пришлось тя-
жело: снижение доходов, продажа 
валютных сбережений, закон о ту-
неядцах, ограничения на деятель-
ность ИП-импортеров. В такой сре-
де улучшение отношений с Западом 
можно положительно преподно-
сить телезрителям», — рассуждает 
она. У России и Белоруссии перио-
дически возникают разногласия в 
нефтегазовых вопросах, говорится 
в разделе «Факторы риска». В апре-
ле 2017 года правительства двух 
стран заключили несколько согла-
шений по поставкам российских 
нефти и газа, урегулировав спор о 
цене и объемах. Детали этих дого-
воренностей в проспекте евробон-
дов не приводятся, но прописан 
риск пересмотра нефтегазовых со-
глашений. «По нефти и газу, безус-
ловно, ситуация очень неопреде-
ленная»,  — говорит заведующий 
сектором «Экономика и финансы» 
Института энергетики и финансов 
(ИЭФ) Сергей Агибалов: соглашение 
легко может быть нарушено, отно-
шения между Москвой и Минском 
остаются хрупкими.

Белорусский Минфин также ука-
зывает на риски срыва или задерж-
ки строительства Белорусской АЭС, 
которая должна ликвидировать за-
висимость страны от импорта элек-
троэнергии (10–20% потребностей). 
Объект строит российский «Атом-
стройэкспорт», финансируют рос-
сийское правительство и ВЭБ.

Риски полного отказа от реали-
зации этого проекта или его прио-
становки/консервации на длитель-
ный срок минимальны, считает 
заведующий сектором «Промыш-
ленность и инфраструктура» ИЭФ 
Сергей Кондратьев, но есть риски, 
связанные с его итоговой стоимо-
стью. Проблема заключается в фак-
тическом отказе Литвы и Польши 
закупать электроэнергию с Бело-
русской АЭС — это означает, что 
эта электроэнергия должна будет, 
скорее всего, поставляться (поми-
мо рынка Белоруссии) в Россию и 
на Украину, а Минску придется на-
править дополнительные инвести-
ции на строительство сетевой ин-
фраструктуры, объясняет эксперт. 

П А Р Т Н Е Р Ы

Кредитная зависимость

На конец 2016 года 
на кредиты от пра-
вительства России 
и российских бан-
ков приходилось 
$6,61 млрд, или 48% 
внешнего госдолга 
Белоруссии, сооб-
щается в проспекте 
евробондов. В 2015 
году Россия выдала 
Белоруссии два го-
скредита на общую 
сумму $870 млн 

сроком на десять 
лет. В 2016 году 
Минск получил от 
России еще $600 
млн. Кроме того, 
к концу 2016 года 
Белоруссия вы-
брала $2,1 млрд из 
кредитной линии от 
российского прави-
тельства с лимитом 
$10 млрд плюс еще 
$245,5 млн по кре-
диту от ВЭБа (эти 

кредитные линии 
были открыты для 
финансирования 
строительства Бе-
лорусской АЭС). В 
апреле 2017 года 
Россия согласилась 
рефинансировать 
внешнюю задол-
женность Белорус-
сии в размере $700 
млн, но этот кредит 
еще не выдан.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Б И З Н Е С Проверка.
Телеком

Счетная палата выявила серьезные нарушения в реализации ФЦП о развитии 

внутреннего и въездного туризма

Субсидии утекли 
сквозь кластеры
ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Ростуризм не завершил 
в 2016 году создание ни одного 
из 16 туристических класте-
ров, как это было запланиро-
вано, резюмировала Счетная 
палата. Виноваты слабая про-
работка проектов и нехватка 
средств, считают эксперты.

Кластер-недострой

Счетная палата выявила се-
рьезные нарушения в реализа-
ции федеральной целевой про-
граммы (ФЦП) «Развитие вну-
треннего и въездного туризма 
(2011–2018 годы)».

В 2016 году в рамках програм-
мы на создание туристических 
кластеров было выделено 3,6 млрд 
руб., Ростуризм освоил 99,6% этих 
средств. При этом из 16 кластеров, 
предусмотренных к открытию в 
2016 году, «в полном объеме не за-
вершен ни один», а из 25 объектов 
обеспечивающей инфраструктуры 
введено в строй только 11, то есть 
44%, говорится в сообщении Счет-
ной палаты.

Из 97 объектов туристской ин-
фраструктуры, которые реализу-
ются инвесторами, не введены 29. 
Основная причина заключается в 

нарушении сроков подрядчиками, 
резюмируется в отчете надзорного 
ведомства.

Кроме того, проверка показала, 
что субсидии на реализацию ме-
роприятий ФЦП предоставлялись 
регионам с нарушениями. Росту-
ризм заключил десять соглаше-
ний с регионами на общую сумму 
2,4  млрд руб., хотя местные власти 
не имели договоренностей с инве-
сторами и, соответственно, не мог-
ли обеспечить исполнение своих 
обязательств, утверждается в ма-
териалах Счетной палаты.

«В связи с недостижением по-
казателей результативности ис-
пользования субсидий» Ростуризм 
должен был до 1 июня 2016 года 
принять меры по возврату более 
182 млн руб. из регионов в феде-
ральный бюджет, но и этого сде-
лано не было, утверждает Счетная 
палата.

В ведомстве намерены напра-
вить информацию о нарушениях 
в Минфин и Генеральную проку-
ратуру.

В пресс-службе Ростуризма за-
явили РБК, что считают выводы 
Счетной палаты некорректными. 
«Понятия «завершение строитель-
ства кластера» в федеральной це-
левой программе нет. Есть меро-
приятия, которые реализуются. 
Кластеры созданы, действуют и 

принимают туристов», — отмети-
ли в пресс-службе.

Согласно материалам, опу-
бликованным на сайте Росту-
ризма, в общей сложности в 
2016  году велась работа над соз-
данием 19 туристско-рекреаци-

онных кластеров. Среди них «Ше-
регеш» и «Плёс» в Кемеровской 
и Ивановской областях, «Верх-
неволжский» под Тверью, «Юж-
ная Карелия» и «Беломорские пе-
троглифы» в Республике Карелия 
и «Эко-курорт Кавминводы» в 
Ставропольском крае.

В составленном Минэкономраз-
вития России рейтинге 38 ведом-
ственных ФЦП программа «Раз-
витие туризма» заняла одну из 
верхних строчек, получив оценку 
«выше среднего», а ее интеграль-

ная результативность составля-
ет 122%, отметили в пресс-службе 
Ростуризма, добавив, что у ведом-
ства нет «возможностей и полно-
мочий» для возврата денег из ре-
гионов в федеральный бюджет, 
в случае, если субсидии призна-

ны недостаточно эффективными. 
Соответствующий механизм Мин-
фин определил только в апреле 
2017 года.

«Прозрение инвестора»

ФЦП «Развитие туризма» предпола-
гает строительство в 2011–2018 го-
дах 54 туристско-рекреационных и 
автотуристских кластеров в 41 ре-
гионе России. За пять лет, на конец 
2016 года, были построены 11 кла-
стеров.

Опрошенные РБК эксперты 
сходятся во мнении, что основ-
ная причина срыва сроков реали-
зации программы — в слабой кон-
цептуальной проработке проек-
тов. «Развитие туристско-рекреа-
ционных кластеров — это долгий и 
сложный проект, отдача от которо-
го происходит не за один год. Я ви-
дел некоторые такие проекты, они 
производят впечатление недора-
ботанности. Нередко в них больше 
красивых картинок, чем сути», — 
говорит вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров Ва-
дим Прасов.

«Проработка исходной доку-
ментации находится зачастую на 
низком профессиональном уров-
не, — соглашается партнер кон-
салтинговой компании Cushman 
& Wakefi eld Марина Смирнова. — 
Ошибки на стадии бизнес-пла-
нирования проявляются при ре-
ализации проекта и приводят как 
минимум к срыву сроков. Иногда 
государство выполняет свои обя-
зательства, а частный инвестор 
нет. И причины этого могут быть 
разные, в том числе внезапное 
«прозрение» инвестора, который 
по мере продвижения проекта на-
чинает понимать, что чуда не про-
изойдет и туристы в том объеме, в 
котором он предполагал изначаль-
но, в этом месте не появятся».

 Из 25 объектов обеспечивающей инфраструктуры 

введено в строй только 11, то есть 44%, говорится 

в сообщении Счетной палаты. Из 97 объектов 

туристской инфраструктуры, которые реализуются 

инвесторами, не введены 29. Основная причина 

заключается в нарушении сроков подрядчиками

П Р О В Е Р К А

В прошлом году на создание туристических кластеров было выделено из бюджета 3,6 млрд руб. На фото: горнолыжный курорт Шерегеш (Кемеровская область)
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Любая покупка  — это покупка некое-
го будущего. Например, мы покупаем 
кусок хлеба — это значит, что в будущем 
мы будем сыты. Оценивать это будущее 
можно по-разному, так как мы никогда 
его точно не знаем. Соответственно, 
есть пессимистическая и оптимистиче-
ская оценки. Если оценка будущего оп-
тимистическая, то такой товар стоит до-
рого, он обладает большой ценностью. 
Если пессимистическая — малой. Мы 
же хотим покупать дешевле, поэтому 
покупаем у пессимиста, потому что он 
меньше видит будущего в этом товаре. 
Продаем же — оптимисту. Он готов пла-
тить больше, потому что видит в этом 
товаре замечательное будущее. Пред-
приниматели — более оптимистичные 
люди. Правда, когда вырастают, стано-
вятся, конечно, пессимистами, но начи-
нают оптимистами. В течение жизни это 

может несколько раз поменяться. Кто 
такой пессимист? Это хорошо инфор-
мированный оптимист. По мере занятия 
бизнесом он все более информируется 
и становится постепенно пессимистом. 
Когда начинающий предприниматель 
находится в состоянии оптимизма, 
он нуждается, чтобы рядом был кто-
то пессимистом — для приземления 
его расточительных желаний. Один из 
классиков написал такую рекоменда-
цию как раз для оптимистов: «Прежде, 
чем положить куда-то деньги, посове-
туйся с двумя пессимистами: один из 
них твой банкир, а второй — твоя жена». 
В отношении покупок, которые делает 
мужчина, женщины довольно большие 
пессимисты, но не в отношении тех 
покупок, которые делают сами, поэтому 
имеет смысл советоваться.

Владимир Тарасов 
Социальный технолог, 
бизнес-тренер, 
Таллинская школа 
менеджеров
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eborozdina@rbc.ru
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Для путешествующих россиян звонки в Европе могут стать дороже

Кто оплатит отмену роуминга в ЕС
ИРИНА ЛИ

С 15 июня в странах Евросо-
юза отменена плата за роу-
минг для абонентов местных 
сотовых операторов. Компен-
сировать выпадающие дохо-
ды компании будут за счет 
пересмотра цен для абонентов 
«нерезидентских» сотовых 
компаний. Для российских 
абонентов это может обер-
нуться ростом стоимости услуг 
в поездках на 20–30%, считают 
эксперты.

С четверга, 15 июня, в Евросоюзе 
отменена плата за роуминг для 
абонентов местных сотовых опе-
раторов. Соответствующий зако-
нопроект Европарламент одобрил 
еще 28 октября 2016 года. «Евро-
пейский союз объединяет людей 
и делает их жизнь более легкой. 
Конец сборов за роуминг — это 
настоящая европейская история 
успеха. Отныне граждане, кото-
рые путешествуют в пределах ЕС, 
смогут звонить, писать и общать-
ся с помощью своих мобильных 
устройств по той же цене, что и 
в домашнем регионе. Устранение 
платы за роуминг является одним 
из самых больших и ощутимых 
успехов ЕС», — говорится в опу-
бликованном в среду, 14 июня, 
заявлении Еврокомиссии.

Глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер и вовсе назвал день отме-
ны платы за роуминг «историче-
ским». Об этом он написал в своем 
Twitter. «Прощай, роуминг! Завтра 
наступит исторический день, когда 
плата за роуминг в ЕС уйдет в про-
шлое», — написал Юнкер.

Но отмена роуминга в ЕС мо-
жет повлечь за собой повыше-
ние тарифов для абонентов-«не-
резидентов», считают опрошен-

ные РБК эксперты. Как рассказал 
источник РБК в одном из россий-
ских сотовых операторов, скорее 
всего, операторы из Европы бу-
дут перекладывать свои выпада-
ющие доходы на гостевых абонен-
тов из других стран, в том числе и 
из России.

Выручка российских операто-
ров от международного роумин-
га снижается на протяжении по-
следних четырех лет, причем наи-
более активный спад пришелся на 
2015  год. Эксперты объясняли та-
кое падение резким сокращением 
числа российских туристов, выез-
жающих за рубеж. По данным «ТМТ 
Консалтинга», доходы российских 
операторов от международно-
го роуминга в 2015 году сократи-
лись на 23% и составили 19,9 млрд 
руб., в 2016 году снижение соста-
вило еще 13%, до 17,3 млрд руб. Со-
гласно данным «ТМТ Консалтин-

га» за девять месяцев 2016 года, 
самая большая доля (48%) доходов 
от услуг международного роумин-
га приходится на МТС. Далее идут 
«ВымпелКом» (26%) и «МегаФон» 
(22%). Данные «Т2 РТК Холдинга» 
(оказывает услуги под брендом 
Tele2) не раскрываются.

Гендиректор информацион-
но-аналитического агентства 
TelecomDaily Денис Кусков ожи-
дает, что в течение 2017 года рос-

сийские операторы могут повы-
сить свои тарифы в роуминге на 
20–30%. «Причем это не обяза-
тельно будет прямое повышение 
цен: скорее всего, это будет реа-
лизовано, например, в виде со-
кращения минут или трафика в 
пакетных тарифах», — рассуждает 
он. Эксперт напомнил, что россий-
ские телекоммуникационные ком-
пании уже повышали цены на роу-
минг в Европе в декабре 2016 года, 
после того как прошлым летом ев-
ропейские операторы подняли для 
них стоимость услуг в рамках пар-
тнерских соглашений.

С возможным повышением 
согласен и гендиректор компа-
нии «ТМТ Консалтинг» Констан-
тин Анкилов. «Пока непонятно, 
на сколько может быть повыше-
ние тарифов, но реальность этого 
довольно высока», — считает он. 
По словам Анкилова, российские 

операторы будут вести перегово-
ры с европейскими коллегами и 
думать, как сохранить приемле-
мые цены.

«Мы не исключаем, что евро-
пейские операторы будут пытать-
ся компенсировать выпадающие 
доходы за счет пересмотра цен 
для других, в частности россий-
ских операторов, — сообщил РБК 
представитель Tele2 Константин 
Прокшин.  — Tele2 всегда стре-

мится удерживать самые низкие 
базовые цены на связь за грани-
цей и не пытается заработать на 
абонентах. Для нас роуминг не вы-
сокомаржинальная услуга, а сред-
ство повышения лояльности поль-
зователей».

Представитель Tele2 добавил, 
что компания не планирует по-
вышать цены в европейском ро-
уминге для своих абонентов. Так-
же не будут меняться тарифы и у 
«ВымпелКома» (бренд «Билайн), 
рассказала его представитель 
Анна Айбашева. В МТС от ком-
ментариев отказались. По сло-
вам пресс-секретаря «МегаФо-
на» Юлии Дорохиной, к отмене 
роуминга европейские операто-
ры начали готовиться еще в про-
шлом году и уже тогда изменили 
стоимость интерконнекта (систе-
ма взаиморасчетов между опера-
торами) для внешних по отноше-
нию к ЕС операторов. «Скорее все-
го, им потребуется время, чтобы 
поработать в новой бизнес-мо-
дели и оценить плюсы и минусы. 
В  любом случае «МегаФон» де-
лает все, чтобы услуги роумин-
га были по-прежнему доступны-
ми», — заверила она. При этом, 
как отмечает Кусков, российские 
туристы смогут начать активнее 
покупать сим-карты в Европе и 
пользоваться тарифами вне роу-
минга. Однако большего оттока от 
использования услуг российских 
операторов эксперты не ожида-
ют. «Для россиян все еще акту-
ален прием входящих звонков, 
тогда как интернетом за грани-
цей многие пользуются в Европе 
через Wi-Fi», — заметил Анкилов. 
Согласно данным исследования 
TelecomDaily, около 60% россий-
ских туристов пользуются голосо-
вой связью, а мобильным интер-
нетом — только 7%. 

По данным «ТМТ Консалтинга», доходы 

российских операторов от международного 

роуминга в 2015 году сократились на 23% 

и составили 19,9 млрд руб., в 2016 году снижение 

составило еще 13%, до 17,3 млрд руб.

Т Е Л Е К О МОбщий объем финансирования 
ФЦП «Развитие туризма» состав-
ляет 141,7 млрд руб., федераль-
ный бюджет предоставляет только 
31,4  млрд руб. К сожалению, вла-
сти не имеют политической воли 
для развития туристских проектов, 
считает заместитель директора по 
развитию индустрии гостепри-
имства компании CBRE Станис-
лав Ивашкевич. «Сейчас бизнес 
стал совсем непритязателен. Мно-
гие говорят: «Проведите нам хотя 
бы дорогу, свет и газ». Но даже это-
го зачастую не делается», — кон-
статирует собеседник РБК.

Механизмы выделения бюд-
жетных средств не отлажены, из-
за чего обычно они переводят-
ся большим траншем в декабре. 
«В итоге весь год не ведутся работы 
из-за отсутствия финансирования, 
а потом ускоренными темпами на-
чинается строительство», — гово-
рит директор департамента кон-
салтинга компании Knight Frank 
Ольга Широкова.

Многие проекты также «буксу-
ют» из-за недоступности дешевых 
кредитов: бизнес не в состоянии 
обслуживать кредиты по ставкам 
выше 12% годовых, добавляет Ма-
рина Смирнова. Даже девелопер-
ские проекты вводятся зачастую с 
опозданием из-за срывов финан-
сирования, слабой организации 
строительного процесса или не-
верной оценки инвестиционно-
го бюджета. При этом кластерные 
проекты, как правило, довольно 
масштабные, и при их реализации 
«все вышеуказанные риски прояв-
ляются еще более очевидно», ре-
зюмирует Смирнова.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации туроперато-
ров России Майи Ломидзе, оце-
нить эффект самой программы 
довольно сложно, поскольку нет 
четкого понимания, насколько 
именно создание кластеров вли-
яет на рост турпотока. Шерегеш, 
Плёс или Кавказские Минераль-
ные Воды всегда принимали мно-
го туристов, поясняет Ломидзе. 
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Государство освободит АИЖК от лишних квартир

Дивиденды из стекла и бетона
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Агентство ипотечного жи-
лищного кредитования 
выплатит часть дивидендов 
за 2016 год недвижимостью. 
Эксперты отмечают, что вы-
плата дивидендов имуще-
ством — уникальный случай. 
Как выяснил РБК, АИЖК пере-
дает квартиры по директиве 
правительства.

Агентство ипотечного жилищно-
го кредитования (АИЖК) напра-
вит в федеральный бюджет часть 
дивидендов за  2016 год в  виде 
недвижимого имущества. Реко-
мендации о  выплате 211,5 млн 
руб. из 7,066 млрд руб., или 51,54% 
от чистой прибыли, дал  30 мая на-
блюдательный совет АИЖК.

«В имущество, которое агент-
ство заплатит дивидендами, во-
шли квартиры, находящиеся 
на балансе АИЖК, сообщили РБК 
в пресс-службе агентства. Пред-
ставитель агентства не проком-
ментировал, в связи с чем имен-
но было принято такое решение. 
Он лишь отметил, что «решение 
принято в соответствии с дирек-
тивами правительства России».

В Росимуществе подтвердили 
издание поручения на  данный 
счет, отметив, что квартиры, пе-
редаваемые в качестве дивиден-
дов, расположены в  различных 
регионах России. «Нельзя исклю-
чать, что в будущем АИЖК будет 
также выплачивать часть диви-
дендов в виде недвижимого иму-
щества», — пояснил РБК началь-
ник управления имущественных 
отношений и приватизации круп-
нейших организаций Росимуще-
ства Евгений Столяров.

Нестандартная ситуация

Согласно закону «Об  акционер-
ных обществах»,  дивиденды вы-
плачиваются деньгами, выплаты 
«иным имуществом» предусмо-
трены лишь в случаях, предусмо-
тренных уставом общества. Вместе 
с тем эксперты, опрошенные РБК, 
называют действия агентства 
по дивидендам прецедентными. 

«АИЖК — единственная крупная 
госкомпания, которая решила 
выплачивать дивиденды не толь-
ко в денежной форме, но и иму-
ществом, — говорит партнер ад-
вокатского бюро «А2» Михаил 
Александров. — Крупной органи-
зации проще взять кредит, чтобы 
заплатить дивиденды деньгами, 
чем пытаться выдавать какое-ли-
бо имущество, но в рамках неболь-

ших компаний такое теоретически 
возможно».

Публичные акционерные обще-
ства с большим числом акционе-
ров практически никогда не пла-
тят дивиденды имуществом, 
но в случае, когда акционер один, 
корпоративные отношения в ком-
пании регулируются в ручном ре-
жиме, отметил директор по корпо-
ративному управлению компании 

Prosperity Capital Management Де-
нис Спирин.

Руководитель отдела валида-
ции рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Станислав Волков отме-
чает, что при необходимости пе-
редачи имущества  внутри группы 
чисто технически проще провести 
обычную сделку купли-продажи. 
«Обычно дивиденды недвижи-
мостью не  особо нужны акцио-
неру, поскольку ее тоже необхо-
димо реализовывать, а  имуще-
ство обычно необходимо как раз 
самой компании», — говорит он. 
В случае с АИЖК, вероятно, у го-
сударственной компании и акци-
онеров выплата дивидендов не-
движимостью решает специфиче-
ские задачи по перераспределе-
нию активов между различными 
государственными структурами, 
добавляет Волков.

Между тем акционер АИЖК — 
Федеральное агентство по управ-
лению госимуществом  — уже 
не  первый раз получает часть 
дивидендов в  виде недвижи-
мости. Агентство поступало так 
и  в  2015 году, однако сумма вы-
плат была меньшей: 71,3 млн руб. 
дивидендов, или 1,6% от чистой 
прибыли агентства (в 2016 году — 
3%). «Скорее всего, это решение 
двух задач  — непосредственно 
выплата дивидендов и передача 
актива в собственность и распо-
ряжение государства», — говорит 
руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук. 
Также нельзя исключать, что в слу-
чае с выплатой дивидендов недви-
жимым имуществом это не столь-
ко предложение самого АИЖК, 
сколько решение локальных госу-
дарственных имущественных за-
дач, полагает аналитик.

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Акционер АИЖК — Федеральное агентство по управлению госимуществом — уже не первый раз 
получает часть дивидендов в виде недвижимости
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Одновременно 

с решением о выплате 

дивидендов набсовет 

рекомендовал и выплаты 

вознаграждения членам 

наблюдательного 

совета. Им предложено 

выплатить вознаграж-

дение к этому годовому 

собранию на общую 

сумму 9,7 млн руб.

«Северный поток-2» успел получить деньги до введения санкций США

Деньги прошли в трубу
АЛИНА ФАДЕЕВА

Новые санкции США относи-
тельно участия в финансирова-
нии российских газопроводов 
не помешали привлечь деньги 
на строительство «Северного 
потока-2». Финансирование 
предоставили пять европей-
ских партнеров «Газпрома» 
до введения санкций.

Пять европейских энергетических 
компаний  — Engie, OMV, Shell, 
Uniper и  Wintershall  — успели 
предоставить финансирование 
проекту Nord Stream 2 (оператор 
строительства газопровода «Се-
верный поток-2» из России в Евро-
пу), до того как сенат США принял 
санкции против участия запад-
ных компаний. Об этом рассказал 
зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев на брифинге 
в рамках конференции «Перспек-
тивы энергетического сотрудниче-
ства Россия — ЕС: газовый аспект» 
в  четверг, 15 июня, в  Берлине.
Гендиректор Shell Бен ван Берден 
говорил в интервью РБК 2 июня, 
что первый транш кредита будет 
предоставлен «в  ближайшие не-
дели».»Средства от  всех пришли 
на  счета компании Nord Stream 
2 и уже работают на проекте», — 
рассказал в четверг Медведев (ци-
тата по «Интерфаксу»). По его сло-
вам, проект получил от иностран-
ных партнеров «более €1 млрд», все 

партнеры участвуют в финансиро-
вании в равных долях».

«Газпром» завершил работу 
по «организации финансирования 
проекта» с иностранными партне-
рами в полном объеме, сказал Мед-
ведев. «У нас сейчас есть обязатель-
ства по  финансированию на  всю 
сумму»,  — отметил он. Теперь 
«Газпром» планирует привлечь про-
ектное финансирование, отметил 
топ-менеджер. Nord Stream 2 уже 
начала соответствующие перегово-
ры с российскими и иностранными 
банками, заявил директор проекта 
Хеннинг Коте.

В среду, 14 июня, сенат США одо-
брил законопроект, расширяющий 
санкции против России. В частно-
сти, он дает президенту США право 
вводить санкции в отношении тех 
компаний, которые инвестирова-
ли от $1 млн в строительство Рос-
сией экспортных трубопроводов 
или предоставили для этих целей 
оборудование, в том числе в лизинг, 
технологии и услуги. В законопроек-
те о дополнительных санкциях есть 
отдельный параграф про «Северный 
поток-2», напоминает «Интерфакс». 
В нем сказано, что США будут про-
должать препятствовать реализа-
ции проекта «из-за его губительных 
последствий для  энергетической 
безопасности ЕС, развития газово-
го рынка в Центральной и Восточ-
ной Европе и энергетических ре-
форм на Украине». Также США на-
мерены помогать Украине и своим 

союзникам и партнерам в Европе 
«снижать зависимость от россий-
ских энергоресурсов».

Европейские политики уже рас-
критиковали новые санкции США. 
«Предлагаемые ограничения угро-
жают позициям немецких и  ав-
стрийских компаний на американ-
ском рынке в том случае, если они 
продолжат участвовать в совмест-
ных проектах с Россией наподобие 
«Северного потока-2», — говорит-
ся в совместном заявлении главы 
внешнеполитического ведомства 
ФРГ Зигмара Габриэля и канцлера 
Австрии Кристиана Керна, кото-
рое распространила пресс-служба 
МИД Германии. «Энергообеспече-
ние Европы является делом Европы, 
а не США. У кого получать энергоре-
сурсы, мы будем решать сами в со-
ответствии с правилами открытой 
конкуренции», — говорится в заяв-
лении. Гендиректор французской 
Engie Изабель Кошер заявила жур-
налистам, что санкции США введе-
ны в интересах американского газа. 
«Не думаю, что США смогут остано-
вить этот проект», — сказала Кошер.

Две нитки газопровода «Север-
ный поток-2» протяженностью 
1,2 тыс. км и мощностью 55 млрд 
куб. м в год должны пройти по дну 
Балтийского моря до немецкого го-
рода Грайфсвальд, чтобы снизить 
транзит газа в Европу через Укра-
ину. Маршрут пройдет вдоль уже 
действующего газопровода «Се-
верный поток». Проект оценивается 

в €9,5 млрд. «Газпром» планировал 
создать СП с пятью европейскими 
партнерами для реализации этого 
проекта, но Польша заблокировала 
это решение. После этого партне-
ры решили оформить свое участие 
в Nord Stream 2 через долговое фи-
нансирование.

В  конце апреля «Газпром» со-
гласовал схему финансирования 
с  европейскими компаниями  — 
участниками проекта. Тогда пять 
европейских компаний обязались 
предоставить долгосрочное финан-
сирование в объеме 50% от общей 
стоимости проекта, или €4,75 млрд.

Вместе с «Газпромом» участни-
ки проекта предоставят Nord Stream 
2 AG бридж-кредит на €6,65 млрд, 
сообщал «Газпром». Соглашение 
об этом было подписано 30 апре-
ля, срок его действия  — до  кон-
ца 2019 года. Ставка составит 6%, 
агент по  кредиту  — Glas Trust 
Corporation  Ltd. Предполагалось, 
что этот кредит будет предоставлен 
до того, как Nord Stream 2 сможет 
привлечь проектное финансиро-
вание. 2 июня партнеры по проек-
ту «Северный поток-2» подписали 
соглашение о дефицитном финан-
сировании стройки, на тот случай, 
если не хватит проектного финан-
сирования, сообщал «Газпром». Оно 
регулирует обязательства по пре-
доставлению кредита в адрес Nord 
Stream 2 AG в случае непривлече-
ния/недостаточного привлечения 
проектного финансирования. 

И Н В Е С Т И Ц И И

Лондонский регулятор прокомментировал конфликт совладельцев 

золотодобывающей компании

Petropavlovsk получит тройку от «Реновы»
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Лондонский регулятор одобрил 
трех кандидатов от «Рено-
вы» Виктора Вексельберга и 
дружественных фондов в совет 
директоров золотодобытчика 
Petropavlovsk. Если акционеры 
на собрании 22 июня проголо-
суют за них, то это сильно укре-
пит позиции «Реновы», которая 
стремится получить больше 
влияния над Petropavlovsk.

Регулятор Лондонской фондовой 
биржи (Panel executive) признал не-
зависимым одного из двух канди-
датов в совет директоров золотодо-
бывающей компании Petropavlovsk, 
предложенных «Реновой» Виктора 
Вексельберга (владеет 22,34% ком-
пании), а также обоих кандидатов, 
предложенных фондами Sothic 
и M&G (15,66%), говорится в сооб-
щении Petropavlovsk.

Вместе «Ренове» и фондам при-
надлежит около 40% Petropavlosk. 
Они настаивают на  уходе осно-
вателя компании Питера Хамбро 
(владеет 4,64%) с поста председа-
теля совета директоров, который, 
согласно уставу компании, облада-
ет решающим голосом. Как сооб-
щает Financial Times, агентства ISS 

и  Glass Lewis, консультирующие 
инвесторов, на днях рекомендова-
ли переизбрать Хамбро в совет ди-
ректоров в качестве исполнитель-
ного директора. Новый состав со-
вета выберут акционеры компании 
на годовом собрании через неделю, 
22 июня.

Регулятор Лондонской фондо-
вой биржи признал независимыми 
члена совета директоров ФК «Чел-
си» Брюса Бака, выдвинутого «Ре-
новой», а также бывшего менедже-
ра BHP Billiton Иэна Эшби и экс-гла-
ву лесопромышленной компании 
Rusforest Гаррета Содена  — двух 
кандидатов от Sothic и M&G.

Только кандидатура Владисла-
ва Егорова, юриста «Реновы», была 
отвергнута регулятором. Предста-
витель «Реновы» отказался от ком-
ментариев.

Регулятор счел, что  «Ренова» 
и фонды не ориентированы на за-
хват контроля в совете директоров, 
поэтому необходимость для офер-
ты миноритариям отсутствует. 
По  законодательству Великобри-
тании, акционеры, собравшие бо-
лее 30% акций компании, обязаны 
выставить оферту миноритариям.

«Ренова», Sothic и M&G выдви-
нули четырех кандидатов в совет 
директоров Petropavlovsk вместо 

Хамбро и  трех нынешних неза-
висимых членов совета директо-
ров: Роберта Дженкинса (партнера 
в NorthStar Corporate Finance), Алек-
сандра Грина (наблюдателя совета 
директоров Fluidic Analytics) и Эн-
дрю Викермана (члена совета ди-
ректоров Trafigura).

По мнению партнера адвокат-
ской конторы «Некторов, Савельев 
и партнеры» Александра Некторо-
ва, «Ренова» и фонды вполне мо-
гут получить железный контроль 
в  компании, если их  кандидаты, 
одобренные регулятором, пройдут 
в совет директоров Petropavlovsk. 
В таком случае у компаний будут 
три места из шести в совете дирек-
торов, и «Ренове» останется лишь 
заручиться поддержкой еще одно-
го члена совета, чтобы получить 
большинство. В частности, отме-
чает Некторов, «Ренова» может 
повлиять на избрание лояльного 
кандидата на пост четвертого не-
исполнительного директора ком-
пании.

Как заявлял Хамбро ранее, ком-
пании не следует сейчас менять со-
став совет директоров, ведь только 
по итогам 2016 года она стала при-
быльной ($31,7 млн) после убыточ-
ного 2015 года ($297,5 млн) и рефи-
нансирования задолженности.

«Ренова», которой сейчас при-
надлежит 22,34% Petropavlovsk, 
постепенно наращивает долю 
в компании. В случае если «Рено-
ве» удастся провести в совет своих 
кандидатов и директоров от дру-
жественных фондов Sothic и M&G 
(владеют еще 15,66%), она может 
начать объединение компании 
с  «Золотом Камчатки», сообщи-
ла газета «Коммерсантъ» 5 июня 
со ссылкой на свои источники. А за-
тем объединенная компания может 
присоединиться к  Highland Gold Ро-
мана Абрамовича.

Приход в совет директоров трех 
человек от «Реновы» и фондов по-
зволит усилить как минимум кос-
венный контроль над Petropavlovsk 
со стороны конкретного акционера, 
уверен партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров. «А нали-
чие контроля при  соответствую-
щем желании может помочь и кон-
солидации компаний. Но сразу это-
го не произойдет», — отмечает он.

Питер Хамбро и  Павел Мас-
ловский основали Petropavlovsk 
в 1994 году, сейчас им принадлежит 
около 10,5% компании. Компания 
добывает золото на месторожде-
ниях Покровский рудник, Пионер, 
Маломыр и Албын в Амурской об-
ласти. 

К О Н Т Р О Л Ь

Несправедливые 
выплаты

Выплаты дивидендов недви-
жимым имуществом не  просто 
большая редкость, это не  всегда 
справедливо и правильно с эконо-
мической точки зрения: дивиден-
ды являются прибылью, которую 
распределяют между акционера-
ми, считает партнер юридической 
компании Orient Partners Алек-
сандр Карпухин. «Прибыль — де-
нежный показатель, который 
сложно выразить в  каком-либо 
имуществе, поэтому возникают 
существенные экономические во-
просы», — отмечает юрист. Кроме 
того, при выплате дивидендов не-
движимостью может возникнуть 
вопрос о  правильности и  спра-
ведливости таких выплат, так 
как на акцию приходится одина-
ковый объем прав и дивидендов, 
которые одинаково распределяют-
ся в зависимости от доли каждого 
акционера, говорит Карпухин.

Одновременно с  решением 
о выплате дивидендов, в том чис-
ле и в неденежной форме, набсо-
вет рекомендовал и выплаты воз-
награждения членам наблюда-
тельного совета. Им предложено 
выплатить вознаграждение к это-
му годовому собранию на общую 
сумму в размере 9,7 млн руб. Год 
назад сумма выплат тому же соста-
ву набсовета была несколько боль-
ше — 10,6 млн руб.

Взаимная выгода

Два источника РБК, знакомые с ре-
шениями правительства, уточни-
ли, что  власти, передавая таким 
образом недвижимость, решают 
одновременно две задачи: расчи-
щают баланс АИЖК и создают ус-
ловия для проживания региональ-
ных властей. «В рамках взыскания 
АИЖК достались квартиры в 2008–
2014 годах, многие из них были оце-
нены выше рынка. При реализации 
их сейчас АИЖК бы понесло убытки, 
рынок недвижимости также бы про-
седал от крупных продаж, а теперь 
эта недвижимость используется», — 
сказал один из собеседников изда-
ния. «В этих квартирах могут про-
живать сотрудники региональных 
властей. В условиях дефицита ре-
гиональных бюджетов это хорошее 
решение. Тем более в последние два 
года, когда возник вопрос создания 
условий проживания региональных 
уровней, ввиду того что в этот пери-
од в 16 регионах происходит смена 
руководителей», — добавил другой 
собеседник издания. 
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IT-компания лидирует в рейтинге привлекательных для студентов

В Google ищут работу

АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
СЕРГЕЙ ВИТЬКО, ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Российские студенты, изучаю-
щие экономику, IT и гумани-
тарные науки, выбрали Google 
в качестве самого желанного 
работодателя, говорится в еже-
годном рейтинге Universum. 
Прошлогодний лидер — 
«Газпром» остается привлека-
тельным только для тех, кто 
изучает естественные науки.

Российские студенты экономи-
ческих специальностей назвали 
Google самым привлекательным 
работодателем, следует из иссле-
дования «Самые привлекательные 
работодатели России 2017 года по 
версии студентов», проведенно-
го компанией Universum (есть в 
распоряжении РБК). Таким обра-
зом, IT-гигант обогнал по этому 
показателю прошлогоднего ли-
дера — «Газпром». Опрос 23 тыс. 
российских студентов из 97 вузов 
проходил с ноября 2016-го по март 
2017  года. Среди респондентов 
были 35% мужчин и 65% женщин, 
средний возраст опрошенных — 
21,4 года.

Google стала самой желанной 
компанией также для студентов, 
изучающих IT и гуманитарные 
науки. «Газпром» остался самым 
привлекательным работодателем 
только для студентов, изучающих 
естественные науки.

Российский конкурент Google — 
компания «Яндекс» — также наби-
рает популярность среди студен-
тов, особенно изучающих эконо-
мику и медицину, говорится в ис-
следовании. По этим параметрам 
компания поднялась на 7 и 14 пун-

ктов соответственно по сравнению 
с 2016 годом. В целом студенты ста-
ли больше обращать внимания на 
интернет-компании при выборе 
места работы и «ценить инноваци-
онность» будущего работодателя, 
заключают авторы исследования. 
Количество опрошенных, которые 
назвали это приоритетом, выросло 
за последний год с 18 до 23%.

Кроме интернет-компаний все 
более востребованными у студен-
тов становятся банки. ВТБ, Bank 
of America и Citibank в среднем 
поднялись в рейтинге на 20 пун-
ктов среди своей основной ауди-
тории — студентов-экономистов.

При этом средний размер зар-
платных ожиданий студентов за 
прошедший год снизился. Муж-
чины оценивают будущий до-
ход на 4 тыс. руб. меньше, чем в 
2016  году, — около 61 тыс. руб.; 
женщины сократили свои запро-
сы на 1,5 тыс. руб. до 52,2 тыс. руб. 
Студентки чаще стремятся рабо-
тать в отрасли искусств и развле-
чений, а также медиа и рекламы. 
Мужчин больше привлекает про-
фессия программиста (22% опро-
шенных), менеджера и консуль-
танта (14%), банкира (13%) или 
работника химическ

При этом студенты всех кате-
горий стали значительно боль-
ше стремиться стать экспертами 
в своей сфере. В 2016 году сво-
им приоритетом это назвали 23% 
опрошенных, а в 2017 году — 32%.

Блокчейн и хакеры

Основатель кадрового агентства 
PRUFFI Алена Владимирская 
считает, что студенты, выбирая в 
качестве работодателей вышепе-

К А Д Р Ы

Самые привлекательные работодатели в 2017 году по мнению студентов

Специализация опрошенных

Экономика Инжиниринг / 
естественные науки IT Гуманитарные науки / 

образование

1 Google «Газпром» Google Google

2 «Газпром» Google «Яндекс» «Газпром»

3 BMW Group «Сибур» Microsoft «Яндекс»

4 «Газпромнефть» «Газпромнефть» Intel Microsoft

5 Microsoft Microsoft Mail.Ru IKEA

6 «Яндекс» «Росатом» IBM L’Oreal Group

7 Сбербанк России Lukoil «Лаборатория Касперского» BMW Group

8 McCinsey & Company Audi Nvidia «Газпромнефть»

9 Audi BMW «Газпром» Audi

10 L’Oréal Group «Яндекс» Samsung ТАСС

Лидеры отраслей по мнению студентов

Категория Компания

Товары повседневного спроса (FMCG) L’Oréal Group, Nestlé

Банки Сбербанк России

Табачные компании British American Tobacco

Управленческий и стратегический консалтинг McKinsey & Company, The Boston Consulting Group (BCG)

Аудит и бухгалтерский учет Ernst & Young

Фармацевтика и биотехнологии Bayer, Johnson & Johnson

Машиностроение и обрабатывающая промышленность «Росатом»

Автомобили и комплектующие Audi, BMW Group

Телекоммуникации и сети «Ростелеком», Huawei

Розничная торговля IKEA

Химическая промышленность «Сибур»

Источник: Universum 

Российские студенты стали больше обращать внимания на интернет-компании при выборе места работы и «ценить инновационность», отмечают авторы исследования. 
Помимо Google, признанного самым желанным работодателем, популярность набирает и российской конкурент компании — «Яндекс»
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Мнение об инвестициях в инфраструктуру

Что угрожает 
развитию концессий 
в России

Одобренный президентом 
механизм инфраструктурной 
ипотеки в российских услови-
ях может столкнуться с дело-
выми рисками.

Инвестиционное сообщество, 
которое годами вырабатывало 
в себе аппетит к частным инве-
стициям в инфраструктуру, пре-
бывает в небольшой прострации. 
Не в самой большой за 10–15 лет 
постепенного наращивания объ-
емов таких вложений, но все же.

Да и как ему реагировать, ког-
да практически одновременно 
происходят два прямо противо-
положных события. С одной сто-
роны, арбитражный суд выносит 
решение в пользу ФАС России, 
поддерживая утверждение о том, 
что любая компенсация со сторо-
ны бюджета, пусть и спустя годы 
и за уже созданный объект, — это 
скрытая форма госзаказа. И ниче-
го, что такой и не предусмотрен 
в 44-ФЗ («О контрактной систе-
ме»). На следующий же день пре-
зидент России на Петербургском 
форуме отмечает в своем высту-
плении, что «инфраструктурная 
ипотека» (один в один то, что на-
кануне было обыграно в решении 
арбитража, только со знаком ми-
нус) — это новый, современный 
и крайне необходимый формат 
инвестиций в публичную инфра-
структуру.

Рынок замер

И что делать нам, инвестицион-
ному сообществу? Реализовывать 
такие проекты или пока подо-
ждать? В случае какого-либо спо-
ра в рамках конкретного проекта 
стенограмму выступления прези-
дента в качестве доказательства 
к делу не приложить, а решения 
арбитража и ФАС — вполне пре-
цеденты. Хотя, конечно, мнение 
президента для тех, кто представ-
ляет публичную сторону в такого 
рода проектах (федеральные и 
региональные чиновники), будет 
гораздо более авторитетным.

Вот и застыл весь рынок в ожи-
дании на фоне того, что, по оцен-
кам Банка России, НПФ, госбан-
ков и частных банков, «навес» 
избыточного капитала, который, 
по сути, и предназначен именно 
для инвестиций в инфраструкту-
ру, составляет свыше 1 трлн руб. 
И это внутренний рублевый ка-
питал. На счетах профильных ин-
весторов. Без всяких азиатских 
и арабских инвесторов.

Уже общим местом стали жа-
лобы рынка на то, что нет внят-
но структурированных проектов, 
в  которые можно было бы эти 
деньги размещать. И это при том 
что и капитал становится дешев-
ле, и требования по размещению 
смягчаются.

Все последние годы наш ры-
нок был рынком «продавца», а не 
«покупателя». Но в итоге, вместо 
того чтобы стимулировать новые 
проекты, решено просто «отме-
нить» этот рынок, основываясь 
на странной для всего остально-
го мира логике уравнивания кон-
цессий и госзаказа.

В профессиональной среде на-
выки концессионного и ГЧП-ин-
вестора начинаются с того, что 
специалистов как раз заставляют 
вызубрить отличия этих форм ин-
вестирования от госзаказа.

Опасения государства понят-
ны, оно беспокоится не столько 
за рынок концессий, иначе бы 
за прошлые годы не позволило 
вложить частникам сотни мил-
лиардов рублей в казенную ин-
фраструктуру, сколько за то, что 
регионы могут набрать на себя 
такие «забалансовые» обязатель-
ства, которые не будут контроли-
роваться финансовыми властями. 
Но консолидированный объем та-
ких «забалансовых» обязательств, 
например, китайских публичных 
органов составляет совокупно не-
сколько бюджетов страны. И ни-
кто не собирается прекращать 
эту практику. Данные МВФ под-
тверждают, что госдолг стран, ак-
тивно инвестирующих в инфра-
структуру на горизонте десяти 
лет, уменьшался до 5%. Происхо-
дит это за счет опережающего ро-
ста экономики, секторов, на кото-
рые влияет новая инфраструктура 
и рост налоговых платежей.

Кто заплатит?

Но вернемся к более практиче-
ским вопросам. Если верить ар-
битражному суду, то инвестиции 
в публичную собственность у 
нас возможны, только если часть 
коммерческого риска ложится на 
частную сторону. Но это недо-
пустимое упрощение. Инвести-
ционный мир работает по более 
сложным законам. А если этим 
законам не следуют, то инвестор 
просто перестает работать с теми 
или иными классами активов в 
той или иной стране. Для инвесто-
ров важна система распределения 
риска, а не только его абсолютный 
объем. Если автодорога делается 
по концессии, но бесплатна для 
потребителя, то каков источник 
возврата инвестиций? Видимо, 
отсроченные во времени плате-
жи государства. Выходит, что не 
так. А как? Дорогу надо строить за 
бюджетный счет? Допустим, но, 
чтобы ее выставить на конкурс по 
господряду, властям надо иметь 
финансирование практически 
в полном объеме. Что, как мы по-
нимаем, маловероятно. Именно 
поэтому рынок и говорит о том, 
что целый класс концессий пол-
ностью встанет.

Кроме того, господряды оты-
грываются этапами, отдельны-
ми конкурсами. В итоге проек-
тировщик не отвечает за строи-
теля, строитель — за эксплуатан-
та, а тот — за двух предыдущих, 
стоящих в «пищевой цепочке» 
закрытых отдельными контрак-
тами с государством работ. Пото-
му и насчитывается в нашей стра-
не свыше 11 тыс. бюджетных не-
достроев (оценка Счетной пала-
ты, кстати), а также постоянный 
многократный перерасход бюд-
жетных средств. Чего не бывает в 
концессиях, а если и происходит, 
то является проблемой инвесто-
ра, а не государства.

Сравнение концессий и гос-
заказа только по одному крите-
рию — то же самое, что уравнива-
ние лопаты и экскаватора. И то и 
другое копает, но с разным КПД. 
Правда, лопату проще контроли-
ровать.

Конечно, драматизировать си-
туацию так, как это делают неко-
торые участники рынка, не сто-
ит. В зоне риска оказался только 
один из типов концессий, осталь-
ные же регуляторный шторм не 
затронул. Но, может быть, только 
пока? Можно продолжать инве-
стировать?

Кстати, всех, кто уже вложился 
в такую форму концессий, очень 
интересует вопрос: а что будет с их 
инвестициями? Что делать с эти-
ми проектами? Расторгать кон-
цессии и выплачивать частникам 
средства, которые проинвестиро-
ваны? Но в бюджете таких средств 
нет. Тогда что? Нельзя только с ка-
кого-то числа? Но изменения за-
кона не было. Есть только мнение 
одного из регуляторов, правда, 
весьма авторитетного.

В целом ФАС можно понять. 
Никто и никогда не ставил ей за-
дачу дифференцированно отно-
ситься к тем, кто приходит к госу-
дарству за деньгами (господряд), 
и к тем, кто приносит свои деньги 
(концессии и господряд). С точ-
ки зрения адекватной экономи-
ческой логики очевидно, что это 
два разных класса игроков, но это 
совершенно не следует из норма-
тивных документов. Задача анти-
монопольных властей не только 
регулировать господряд, но и в 
целом развивать конкуренцию 
в стране. При этом никто точно 
не определил пределы его ответ-
ственности. Из-за этой неопреде-
ленности и возникает более фун-
даментальный вопрос о том, как 
быть с инвестиционным клима-
том в стране, о котором так мно-
го говорят на всех национальных 
экономических форумах.

Проектное финансирование — 
самая сложная отрасль инвести-
ционной деятельности, а в нем 
самое сложное — проектное фи-
нансирование инфраструктуры. 

Правда состоит в том, что однаж-
ды, поступив неуклюже в такой 
деликатной сфере, придется не 
один месяц возвращать доверие 
инвесторов. Даже если мы ска-
жем, что было принято избыточ-
ное решение, это уже не поможет. 
Тяжело доверить большие день-
ги (а про малые речь не идет ни 
в одном виде инфраструктуры — 
транспортной, медицинской, со-
циальной, любой другой) концес-
сионному проекту с участием го-
сударства лет на 25–30 при таком 
административно-регуляторном 
фоне.

В разные стороны

Понятно, что оппоненты могут 
предложить посмотреть на исто-
рию вопроса: с конкретным кон-
цессионным конкурсом, с которо-
го всё и началось, действительно 
было не всё в порядке. Подума-
ешь, отменили по формальным 
основаниям, в первый раз, что 
ли, зачем было шум поднимать? 
Провели бы конкурс заново. Воз-
можно и так, но речь — о влия-
нии наших действий на один из 
самых сложных рынков в стране. 
Начавшись как мелкий формаль-
ный вопрос, все это стало вдруг 
вопросом национальной эконо-
мики, причем с точки зрения вне-
бюджетных инвестиций, одного 
из флагманских ее направлений.

Единственный плюс состо-
ит в том, что решение арбитра-
жа поднимает пласт других бо-
лезненных для рынка вопросов. 
Дискуссия чрезвычайно обостри-
лась, и все пытаются, пока к во-
просу привлечено внимание выс-
ших лиц государства, успеть обсу-
дить и принять решения по иным 
застарелым проблемам рынка.

На этом фоне курс на «инфра-
структурную ипотеку», объявлен-
ный президентом, окончатель-
но смутил ключевых участников 
рынка. Все-таки можно так посту-
пать или нельзя? Со слов прези-
дента и высших чиновников го-
сударства, не просто можно, но 
и нужно. А по бумагам — нельзя.

На моей памяти происходя-
щее — один из наиболее явных 
примеров, когда решение арби-
тража столь недвусмысленным 
образом противоречит мнению 
президента. Да еще и в сфере, ко-
торая связана с огромными день-
гами, интересами разных групп 
влияния и высокой значимостью 
для всех граждан страны — это же 
новые дороги, школы, больницы, 
иная инфраструктура, которая не-
обходима нам каждый день. В ито-
ге будет у нас всё это или нет?

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Еречисленные компании, руковод-
ствуются «HR-брендом». «Чаще 
всего студенты ошибаются, пото-
му что внешнее представление об 
HR-бренде очень сильно отлича-
ется от того, что есть внутри. Это 
неплохие компании, но я не увере-
на, что там будет [существенный] 
карьерный рост. Мне кажется, что 
лучший карьерный рост не в таких 
гигантах, а в быстрорастущих ком-
паниях, где ты растешь вместе с 
ней», — рассуждает Владимирская.

Среди будущих трендов рынка 
труда она выделила сферы, связан-
ные с роботизацией, инновация-
ми в медицине (продление жиз-
ни), агротехнологиями, новыми 
финансами (блокчейн), с инфор-
мационной безопасностью.

Научный директор Центра 
долгосрочного прогнозирования 
и стратегического планирования 

при МГУ профессор Сергей Мал-
ков считает, что через 10–15 лет 
нефтегазовая индустрия в отли-
чие от IT будет не так привлека-
тельна для молодежи, как сейчас. 
«Молодежь привлекает достаточно 
быстрый успех в чем-то. А такой 
успех может быть только в той об-
ласти, которая быстро развивает-
ся, которая не устоялась. Газовые и 
нефтяные отрасли уже иерархизи-
рованы. Там устоялись технологии, 
управленческие цепочки, и под-
няться наверх там сложно. В ком-
пьютерных компаниях в этом пла-
не проще», — сказал он.

Координатор российской Ассо-
циации футурологов Константин 
Фрумкин заявил РБК, что список 
наиболее привлекательных ком-
паний для молодежи через 10–
15 лет изменится. «Любого гиган-
та в спину подталкивают агрессив-
ные компании второго и третьего 
эшелонов», — пояснил он. По его 
мнению, сейчас в сырьевых кор-
порациях молодежь привлекает 
только уровень дохода и условия 
труда. Однако в перспективе с эти-
ми компаниями «может случиться 
всякое». «Например, под влиянием 
снижения цен на сырье они могут 
провести оптимизацию, сокраще-
ния, снижение уровня зарплаты. 
Также могут произойти политиче-
ские неприятности: их могут рас-
членять, приватизировать, рефор-
мировать», — отметил Фрумкин.

«Что касается Google и других 
компаний этого ряда, то здесь вы-
сокий уровень дохода подкрепля-
ется брендом с прекрасной репу-
тацией, который ассоциируется у 
молодежи и с коммерческим успе-
хом, и престижем, и высокими тех-
нологиями», — добавил он. 

Альберт Еганян,
член генерального совета 
«Деловой России», председатель 
совета директоров InfraONЕ Ф
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Почему отечественный краудфандинг не стал бизнес-инструментом

Россияне не идут на сборы
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

За несколько лет работы 
крупнейших российских 
краудфандинговых площадок 
на них было собрано око-
ло 1 млрд руб. Однако даже 
авторам самых успешных 
проектов кажется, что биз-
несменам на краудфандинг 
рассчитывать рано.

Нынешним летом исполняется 
пять лет двум крупнейшим крау-
дфандинговым платформам Рос-
сии: 7 июня 2012 года появилась 
Planeta.ru, 21 августа — Boomstarter. 
И хотя поток стартаперов, ищущих 
коллективного финансирования, 
не ослабевает, можно констати-
ровать: в отличие от США крауд-
фандинг в нашей стране пока не 
превратился в значимый источ-
ник средств для бизнеса. В России 
на краудфандинговых площад-
ках предпочитают поддерживать 
благотворительные и культурные 
проекты.

Синдром жертвы

На первый взгляд пациент скорее 
жив, чем мертв: сейчас в стране 
работает более 30 платформ кол-
лективного финансирования. Со-
гласно данным, предоставленным 
Planeta.ru, суммарный объем кра-
удфандинговых сборов в России 
растет более чем на 200% ежегод-
но. Пользователи краудфандинго-
вых площадок стали щедрее: если 
в 2012–2013 годы средняя сумма, 
которую каждый тратил на под-
держку одного проекта, составля-
ла 500–750 руб., то теперь она вы-
росла до 1,5 тыс. руб. Статистика 
по двум крупнейшим площадкам 
тоже впечатляет. Planeta.ru за пять 
лет собрала свыше 660 млн руб. и 
запустила более 8 тыс. проектов. 

Причем каждому третьему проек-
ту удалось собрать необходимую 
сумму. Boomstarter за это же вре-
мя собрал 330 млн руб. на 1,5 тыс. 
проектов. Доля успешных — 38%.

Но даже авторы проектов-ре-
кордсменов настроены скепти-
чески. Например, владельцу ин-
тернет-магазина Madrobots Ни-
колаю Белоусову удалось весной 
2017  года провести уже третью 
удачную кампанию на Boomstarter. 

На производство надувного дива-
на «Биван» он собрал 3,9 млн руб., 
хотя нужен было лишь 1 млн. Од-
нако Белоусов уверен: «В России у 
продуктового краудфандинга нет 
будущего». Потому что кампаний, 
которым удалось бы собрать на за-
пуск производства физических то-
варов хотя бы 1 млн руб., в россий-
ской истории меньше десяти. При-
чем почти все они проводились 
именно на Boomstarter. Среди ре-

кордсменов Planeta.ru — исключи-
тельно культурные проекты: сбор 
средств на новый альбом группы 
«Алиса» (11,3 млн руб.), экрани-
зацию романа Пелевина Empire V 
(7,9  млн руб.), запись и издание 
новых песен Бориса Гребенщико-
ва (7,3 млн руб.) и т.п.

Объемы средств, собираемых 
через зарубежные и отечественные 
платформы, несопоставимы. На-
пример, сборы на самой популяр-
ной в мире платформе Kickstarter 
уже перевалили за $3 млрд, а чис-
ло успешно завершившихся про-
ектов составляет на ней более 
126 тыс. Очевидно, что аудитория 
англоязычных краудфандинговых 
платформ многократно превыша-
ет число посетителей российских 
площадок. Однако разница еще и 
в том, что для российской аудито-
рии краудфандинг ассоциирует-
ся не столько с бизнес-проекта-
ми, сколько с филантропией. «То-
варных проектов крайне мало, — 
говорит генеральный директор 
Boomstarter Мария Докшина.  — 
Краудфандинг в России испорчен 
выражением «жертвовать деньги»: 
оно порождает ощущение жертвы. 
А ведь мы спасители, а не жертвы: 
спасаем экономику».

На Kickstarter больше всего 
средств привлекают проекты по 
разработке игр (в сумме $654 млн), 
дизайнерские ($637 млн) и, нако-
нец, технологические стартапы 
($637 млн); среди проектов, запу-
щенных на Planeta.ru, с большим 
отрывом лидируют обществен-
ные — 19% и музыкальные — 18%, 
а на бизнес и технологии прихо-
дится всего 9%.

«Краудфандинг все-таки имеет 
мало общего с благотворительно-
стью: спонсируя тот или иной кра-
уд-проект, спонсор всегда получа-
ет что-либо взамен», — уточняет 
генеральный директор Planeta.ru 
Федор Мурачковский. И все-таки 
этот интерес чаще всего немате-
риальный: «Например, люди могут 
просто хотеть, чтобы в их городе 
провели фестиваль, устроили кон-
церт или показ нового фильма».

«На авось не работает»

«То, что в России так мало товар-
ных проектов, — это недоработка 
в первую очередь самих площа-
док, — считает Гузель Санжапова, 
завершившая уже четыре кампа-
нии на Boomstarter. — Что они сей-
час делают? Условный менеджер 
Planeta.ru ездит на мероприятия 
по городам и рассказывает пред-
принимателям, как площадка мо-
жет быть им полезна. Площадки 
вдохновляют авторов, поток кра-
уд-проектов огромен, но спонсо-
ров не так-то много и большинство 
проектов не собирает заявленных 
сумм. Площадки должны воспиты-
вать самих спонсоров, создавать у 
них ощущение: ты модный, ты по-
мог и за это получил уникальный 
продукт первым».

В этом смысле российские кра-
уд-платформы серьезно уступают 
зарубежным. «Если ты открываешь 
хороший проект на Kickstarter или 
Indiegogo и при этом хорошо под-
готовился и наладил связи с прес-
сой, тебе начинают присылать 
деньги уже на старте, — говорит 
Санжапова. — А в России ты дол-

Всем миром

Краудфандинг (от англ. 
crowdfunding, «финан-
сирование толпой») — 
явление не новое: еще 
в XVIII веке в Европе 
писатели собирали 
деньги на издание книг 
по подписке. Новую 
жизнь в него вдохнуло 
появление интернета 
и технологий элек-
тронных платежей: 
онлайн-платформы 
упростили процедуру 
сбора денег. Первым 
сервисом такого рода 
можно считать поя-
вившуюся в 2003 году 
ArtistShare — площадку, 
где слушатели могут 
жертвовать музыкантам 
на издание альбомов и 
пропитание. Платфор-
мы, где бизнес-проекты 

продвигались с помо-
щью системы возна-
граждений, появились 
позже: в 2008 году 
стартовала Indiegogo, а 
в 2009-м — Kickstarter. 
Они принесли старта-
пам, испытывавшим 
из-за глобального эко-
номического кризиса 
проблемы с кредитова-
нием и инвестициями, 
новый мощный источ-
ник финансирования. 
Отметив эту роль крау-
дфандинга, правитель-
ство США существенно 
упростило законода-
тельное регулирова-
ние крауд-платформ в 
принятом в 2012 году 
JOBS Act.
Среди рекордсменов 
по крауд-сборам — раз-

работчики видеоигры 
Star Citizen, собравшие 
в ходе нескольких кам-
паний на Kickstarter 
$151 млн, создатели 
«умных» часов Pebble 
Time, получившие там 
же $20 млн, и смарт-
фона Ubuntu Edge, 
сумевшие привлечь 
через Indiegogo око-
ло $13 млн. Сегодня в 
мире действует более 
500 крауд-платформ.
Зачастую на них разме-
щаются весьма стран-
ные проекты. В ноябре 
2014 года на Kickstarter 
была запущена кампа-
ния по сбору средств 
на установку Blood 
Sport. Идея была в том, 
чтобы заставить гей-
меров расплачиваться 

за промахи в игре 
собственной кровью: 
каждый раз, когда пер-
сонажа ранят, Blood 
Sport с помощью укре-
пленной в вене геймера 
иглы должен забирать 
у него немного крови. 
Авторы надеялись, 
что, собираясь на 
игровые чемпионаты, 
геймеры будут таким 
образом жертвовать 
кровь на медицинские 
цели. Но всего через 
пять дней Kickstarter 
заблокировал кампа-
нию за неэтичность, а 
разработчикам удалось 
собрать всего 3 тыс. ка-
надских долларов.

Сейчас в РФ работает более 30 платформ коллективного финансирования. Согласно данным, предоставленным Planeta.ru, 
суммарный объем краудфандинговых сборов в России растет более чем на 200% ежегодно
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жен сам привести аудиторию на 
площадку и убедить жертвовать 
деньги. Лишь около 10% спонсо-
ров Boomstarter — завсегдатаи пло-
щадки, оставшихся авторы проек-
тов должны привлекать сами».

Поэтому авторы крауд-проек-
тов должны осуществлять инве-
стиции в маркетинг — площадка 
не будет рекламировать проект 
за них. Тем более что даже круп-
нейшие краудфандинговые пло-
щадки не могут похвастаться бо-
гатым российским трафиком: по 
данным сервиса Wordstat, сло-
во Boomstarter искали в «Яндек-
се» за последний месяц 5 тыс. раз, 
Planeta.ru — 6,5 тыс., «краудфан-
динг» — 20 тыс. раз. Белоусов рас-
сказывает, что многие до сих пор 
принимают Boomstarter за интер-
нет-магазин, оставляя на сайте 
гневные комментарии: «Я оплатил 
ваш диван неделю назад, почему 
до сих пор никто не позвонил?»

Проект Белоусова «Биван» за 
последний месяц искали 12 тыс. 
раз, поскольку бизнесмен актив-
но продвигал его за пределами 
Boomstarter. Половина (49,42%) 
трафика на страничку его проек-
та приходила с YouTube, куда он 
выложил несколько десятков ро-
ликов: «Биван» надувают в киноте-
атре, пускают вплавь по реке и рас-
стреливают из ружей. Сам Белоусов 
закладывает траты на маркетинг 
на уровне 20% от сборов: во вре-
мя предыдущей кампании затра-
ты, например, составили 416 тыс. 
руб. То, что каждый пятый собран-
ный рубль уходит на продвижение, 
обидно, но иначе денег не собрать. 
«Это, конечно, не совсем замкну-
тый круг: краудфандинг все-таки 
инструмент формирования спро-
са с длинным хвостом», — говорит 
Белоусов.

 Мария Докшина предлагает 
авторам проектов такие расчеты: 
«Средняя сумма сборов одного 
проекта у нас около 300 тыс. руб., 
размер среднего пожертвования — 
1 тыс. руб. Это значит, что вы долж-

ны заставить потратиться на про-
ект около 300 человек. При этом 
надо помнить, что из 1 тыс. тех, кто 
прочтет о проекте, заплатят всего 
100 человек. На авось это не рабо-
тает: если не покажете свою стра-
ницу хотя бы 3 тыс. человек, денег 
не соберете».

Вынужденная 
благотворительность

За рубежом краудфандинг влияет 
уже не только на бизнес, но и на 
развитие технологий. Например, 
эксперты признают его роль в 
возрождении интереса к вирту-
альной реальности: многие про-
фессиональные инвесторы поте-
ряли интерес к VR-проектам еще 
в 1990-е, а новая волна внимания 
поднялась благодаря запущенно-
му в 2012 году на Kickstarter и су-
мевшему собрать $2,4 млн шлему 
дополненной реальности Oculus 
Rift. В России такого влияния у кра-
удфандинга нет: крауд-кампании 
редко интересуют СМИ и профес-
сиональных инвесторов.

Во многом это объясняется де-
фицитом по-настоящему ярких 
предпринимательских проектов. 
«Классический вопрос спонсора: 
почему я должен помогать тебе 
делать бизнес? — поясняет Гузель 
Санжапова. — Поэтому в каждом 
краудфандинговом проекте долж-
но быть больше ответов на это «по-
чему», чем про бизнес-модель. 
И это проблема российского кра-
удфандинга: большинство авто-
ров предлагают неоригинальные 
товары, которые легко купить за 
рубежом». По мнению Докшиной, 
краудфандинг служит отражени-
ем российской экономики: «У нас 
купля-продажа развита лучше, чем 
производство».

Сказывается и иная менталь-
ность: за рубежом спонсоры чаще 
всего переводят деньги, чтобы 
первыми получить то, чего ни 
у кого еще нет. «У нас все иначе. 
Многочисленные опросы, которые 

мы проводили, показали: основ-
ная мотивация спонсоров — стать 
сопричастным к созданию чего-то 
общественно полезного, — говорит 
Докшина. — Это, по сути, благотво-
рительность. Одни из самых попу-
лярных бизнес-проектов у нас те, 
которые собираются поднимать 
фабрики и заводы в маленьких 
городках».

По словам Санжаповой, всем 
проектам нужна добавленная 
стоимость и самый лучший вари-
ант — честная история с понятной 
людям пользой. Один из ее крауд-
фандинговых проектов — устрой-
ство в уральской деревне Малый 
Турыш производства медово-
го суфле Cocco bello: цветочный 
мед смешивается с ягодами, ко-
торые собирают местные жители, 
в основном бабушки. «Я могла бы 
заняться просто продажей меда. 
Но чем тогда буду отличаться от 
всех остальных? Сейчас в новост-
ной повестке остро не хватает до-
бра. У меня проект исключительно 
про добро и немного про эконо-
мическую эффективность», — го-
ворит Санжапова.

Благая цель, если ее правильно 
освещать, вполне позволяет свести 
затраты на маркетинг к миниму-
му. «В первых двух кампаниях у 
нас не было затрат: мы снимали 
ролики на iPhone, — говорит Гу-
зель. — В третьей и четвертой по-
явился небольшой бюджет на мар-
кетинг, но мы не давали никакой 
рекламы — просто снимали каче-
ственное видео, чтобы рассказать, 
на что мы потратили собранные 
деньги».

Не все потеряно

Стараясь повысить число именно 
бизнес-проектов, Boomstarter сей-
час меняет модель работы: вместо 
прежних 10% от сборов площадка 
будет брать фиксированные 5 тыс. 
руб. плюс 3,5% от сборов (оплата 
услуг платежных систем). Это 
дисциплинирует авторов запро-

сов, считают в компании: платное 
размещение интересно только тем 
проектам, которые действительно 
рассчитывают собрать деньги и 
серьезно относятся к делу. «Про-
ектам, рассчитывающим собрать 
50 тыс. руб. и меньше, мы советуем 
размещаться на других площад-
ках», — говорит Докшина.

Гендиректора Planeta.ru отста-
вание России не смущает. По его 
словам, Россия повторяет тот же 
путь, что и остальной мир: «Все на-
чалось с музыки, кинематографа и 
прочих творческих направлений, 
затем краудфандинг распробова-
ли социальные предприниматели, 
ну а следом заинтересовался и биз-
нес. Так что повсеместное исполь-
зование коллективного финанси-
рования в отечественном бизне-
се — дело времени».

Что касается самих предприни-
мателей, они начинают задумы-
ваться о переходе к другим спосо-
бам привлечения инвестиций. На-
пример, к краудинвестингу: если 
модель краудфандинга предпола-

гает символические бонусы спон-
сорам — сувениры, скидки, образ-
цы продукции, то в краудинве-
стинге люди получают реальную 
долю в спонсируемом бизнесе. Та-
кие проекты сложнее начать, они 
требуют юридической поддержки, 
зато привлекают более серьезных 
инвесторов. По данным проекта 
Crowdexpert, суммарный объем 
средств, собираемых площадками 
мира по этой модели, уже превы-
сил $25 млрд. Даже в России кра-
удинвестинг уже опередил крауд-
фандинг по собираемым суммам: 
например, с 2013 года краудин-
вестинговой площадке StartTrack 
удалось привлечь более 1 млрд руб.

«Передо мной уже сейчас стоит 
вопрос: проводить пятую крауд-
фандинговую кампанию или запу-
скать краудинвестинг? — говорит 
Гузель Санжалова. — Но тут при-
мерно те же проблемы: не сфор-
мирована аудитория, которая бы 
доверяла сбору денег через интер-
нет-платформы: люди боятся, что 
их обманут». 

Семь шагов 
по запуску 
краудфан-
дингового 
проекта

1. 
Выберите площадку. 
Бизнес-проекты обыч-
но размещаются на 
Boomstarter, культур-
ные — на Planeta.ru и 
Kroogi.com, благотвори-
тельные — на «Тугеза», 
«Мой учитель», «Помоги.
org». Если продукт не 
имеет аналогов в мире, 
можно попытаться запу-
стить кампанию на круп-
нейших зарубежных 
платформах Kickstarter и 
Indiegogo. Открыть про-
ект на Indiegogo может 
житель любой страны, 
для вывода на Kickstarter 
необходимо быть ре-
зидентом США, Вели-
кобритании, Канады, 
Германии и нескольких 
других стран либо иметь 
там юридическое лицо.

2. 
Убедитесь, что ваш 
проект соответствует 
правилам платформы. 
Например, на крауд-
фандинговых площад-
ках нельзя собирать 
деньги на лечение или 
в поддержку политиков, 
создавать акционерные 
общества. Большинство 
площадок также запре-
щает собирать средства 
на личные цели.

3. 
Создайте проект в одной 
из предусмотренных ка-
тегорий, указав сумму, 
которую вам надо со-
брать, и срок окончания 
кампании. На Planeta.ru 
максимальный срок — 
100 дней, бессрочными 
могут быть только благо-
творительные кампании. 
На Boomstarter есть два 
варианта — «Все или ни-
чего» (до 60 дней) либо 
«До цели» (бессрочно).

4. 
Определите вознаграж-
дение спонсорам: это 
может быть скидка на 
продукцию, сувенир или 
возможность предза-
каза на первую партию 
товара.

5. 
Привлекайте внешний 
трафик на страничку. 
Раскручивайте ее с 
помощью YouTube и те-
матических сообществ, 
имеющих отношение 
к продукту. Успешные 
проекты привлекают 
около 70–90% спонсо-
ров извне.

6. 
Оцените риск недофи-
нансирования и выбери-
те нужную модель сбора 
средств. Planeta.ru пе-
реводит автору проекта 
собранные деньги, если 
там удалось набрать 
более 50% суммы. Если 
менее — деньги воз-
вращают спонсорам. 
Если вы собираете на 
Boomstarter по принци-
пу «Все или ничего» и 
не собрали заявленную 
сумму, все деньги вер-
нутся спонсорам; но 
если они переведут вам 
больше, то вы получите 
все. Если собираете «До 
цели», кампания закон-
чится, когда будет со-
брана указанная сумма.

7. 
Не забудьте учесть 
сопутствующие кра-
удфандингу расходы. 
Boomstarter берет 5 тыс. 
руб. за размещение, еще 
3,5% собранной суммы 
идет платежной систе-
ме. Planeta.ru удержи-
вает 15% комиссии с 
проектов, собравших 
от 50 до 99% суммы, и 
10% — с тех, кто собрал 
100% и выше. С благо-
творительных проектов 
платформа удерживает 
операционные расхо-
ды — 5,9%. Кроме того, 
все платформы обязаны 
отчислять налоги — 13% 
НДФЛ или 6% с ИП на 
упрощенке. Вместе с 
расходами на продви-
жение и сувенирами 
совокупная доля отчис-
лений обычно доходит 
до 30–40% от суммы 
собранных средств.

Самые популярные категории 
 Kickstarter и Boomstarter

Средства, собранные 
 на Kickstarter, 
по категориям, %

Категории проектов, 
 запущенных 
на Boomstarter, %

21%
Игры

20%
Дизайн20%

Технологии

12%
Фильмы 
и видео

6%
Музыка

4%
Мода

4%
Книги

4%
Пища

3%
Искусство

2%
Комиксы

1%
Театр

3%
Другое

Источник: данные Kickstarter и Boomstarter

19%
Общественные 
проекты 

18%
Музыка 

17%
Кино, видео, 
анимация 

14%
Благо твори-
тельность 

14%
Литература 
и журналистика 

9%
Бизнес 
и технологии 

9%
Другое  
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Куда вкладываться с учетом последнего решения ФРС

Повышенная ставка не сыграла
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ, 
ДАНИЛ СЕДЛОВ

ФРС США во второй раз в этом 
году повысила процентную 
ставку — до 1–1,25% годовых. 
На 2017 год запланировано 
еще одно повышение. Как 
это должно повлиять на курс 
рубля и предпочтения инве-
сторов?

В среду, 14 июня, комитет по от-
крытым рынкам Федеральной ре-
зервной системы США второй раз в 
году повысил базовую процентную 
ставку на 0,25 п.п., до 1–1,25%, со-
общается на сайте регулятора. Это 
решение совпало с ожиданиями 
большинства аналитиков и участ-
ников рынка. В заявлении ФРС 
отмечается, что экономика США 
демонстрирует умеренный рост, а 
оценка инфляции на 2017 год сни-
жена с 1,9 до 1,6%. Американский 
регулятор по-прежнему рассчиты-
вает на еще одно повышение про-
центной ставки в текущем году.

ФРС также раскрыла план по 
сокращению активов на балансе, 
объем которых достиг $4,5 трлн в 
результате стимулирующих про-
грамм. План будет реализован, 
если годовая инфляция достигнет 
2%. В этом случае будут снижены 
объемы реинвестирования казна-
чейских облигаций (Treasuries) 
и ипотечных бумаг федераль-
ных агентств. В частности, объе-
мы Treasuries будут сокращаться 
на $6 млрд в месяц; каждый квар-
тал этот показатель будет увели-
чиваться на $6 млрд, пока не до-
стигнет $30 млрд в месяц. Что ка-
сается ипотечных бумаг феде-
ральных агентств, то сокращение 
объема реинвестирования соста-
вит $4 млрд в месяц и будет увели-
чиваться с этим же шагом каждый 
квартал, пока не составит $20 млрд 
в месяц.

Фондовые рынки сдержанно 
отреагировали на новости от ФРС. 
По итогам торгов в среду индекс 
Dow Jones Industrial Average вырос 
на 0,2%, до 21 374,56 пункта, до-
стигнув таким образом очередно-
го пика. Индекс S&P 500, напротив, 
опустился на 0,1%, до 2437,92 пун-
кта, индикатор NASDAQ Composite 
отреагировал снижением на 0,4%, 
до 6194,89 пункта.

Торговая сессия на Московской 
бирже в четверг началась с паде-
ния. К 11:00 мск индекс ММВБ опу-
стился на 2,01%, до 1801,15 пункта, 
РТС — на 2,52%, до 988,7 пункта. 
Динамика валютной пары доллар/
рубль изменилась незначитель-
но: курс доллара вырос на 0,02%, 
до 57,44 руб. Фьючерсы на нефть 
марки Brent с поставкой в августе 
в ходе торгов на лондонской бирже 
ICE подешевели на 0,29%, до $46,86 
за баррель.

РБК опросил портфельных 
управляющих и трейдеров, как ре-
шение ФРС отразится на динами-
ке рубля в ближайшие месяцы и в 
какие активы стоит вкладываться в 
ожидании дальнейшего ужесточе-
ния монетарной политики в США.

Дмитрий 
Александров, 
заместитель генерального 
директора по инвестициям 
ИК «Универ Капитал»

Курс доллара к концу лета: 
58,5 руб.
Куда инвестировать: доллар, 
дивидендные акции компаний-
экспортеров

«Я думаю, особых изменений на 
рынке не будет. В этот раз рынок 
ожидал повышения ставки на 
0,25 п.п., и в целом все последние 
изменения ставки не были сюр-
призом. Поэтому сейчас гораздо 
большее внимание уделяется ком-
ментариям ФРС. Заявления были 
умеренно жесткими, и подтверди-
лось еще как минимум одно повы-
шение ставки. Такая риторика, ско-
рее всего, приведет к укреплению 
доллара и ослаблению рубля — курс 
закрепится выше 57 руб. за доллар. 

Комментарии Федрезерва также 
могут повлиять на золото и сере-
бро, понизив котировки металлов.

Инвестировать стоит в доллар, 
а также покупать акции россий-
ских компаний-экспортеров. Ос-
лабление рубля хорошо влияет на 

их бизнес, однако оно не отража-
ется на бумагах моментально. Так 
что это идея на среднесрочную 
перспективу».

Андрей Верников, 
заместитель генерального 
директора по инвестиционному 
анализу ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»

Курс доллара к концу лета: 59 руб.
Куда инвестировать: доллар, 
облигации развитых стран

«Все будут смотреть не на повы-
шение ставки ФРС, а на экономи-
ческую ситуацию и на инфляцию 
в США. Многое зависит от прохо-
дящих сейчас слушаний в сенате 
и  от  законопроектов, которые 
сенат пока блокирует. Это, в част-
ности, закон, увеличивающий 
расходы на инфраструктуру. Та-
кие инициативы могут разогнать 
инфляцию в США.

В середине лета может быть не-
большое ослабление рубля, но оно 
связано с тем, что в это время у нас 
традиционно плохой платежный 
баланс. Соответственно, наблю-
дается давление на националь-
ную валюту.

Инвесторам можно покупать 
доллар и облигации «надежных» 
стран — Германии или США. В при-
влекательности российских акти-
вов уверенности нет — из-за вы-
сокой вероятности новых санкций 
российские компании из нефтега-
зовой отрасли могут оказаться в не 
очень хорошем положении.

Во втором полугодии нас ожи-
дает повышенная волатильность, 
связанная с возросшими полити-
ческими рисками. Пройдут выбо-
ры в Германии и очередной съезд 
Коммунистической партии Ки-
тая. В это время будут интерес-
ны защитные активы: американ-
ские гособлигации, золото или 
серебро».

Никита Емельянов, 
управляющий активами УК «БКС»

Курс доллара к концу лета: 
59–60 руб.
Куда инвестировать:  
акции IT-компаний

«Ставка ФРС мало на что повлияет, 
поскольку она уже учитывалась в 
цене активов. Сейчас хороший 
момент для покупки акций тех-
нологических компаний после 
коррекции в конце прошлой не-
дели. Судя по всему, просадка 
вызвана не фундаментальными 
факторами, а обычной фиксацией 
прибыли. Поэтому покупка техно-
логических компаний — это хоро-
шая идея даже для краткосрочного 
инвестирования.

Тем, кто инвестирует на более 
длительную перспективу, имеет 
смысл задуматься о валютной ди-
версификации. Не избавляться от 
рубля, но задуматься о том, пра-
вильно ли сбалансирован порт-
фель — с учетом возможного ос-
лабления рубля летом».

Алексей Белкин, 
заместитель генерального 
директора УК «КапиталЪ» 
по инвестициям

Курс доллара к концу лета:  
58–59 руб.
Куда инвестировать:  
еврооблигации, акции IT-компаний

«Повышение ставки ФРС  — это 
важное действие, но главное не 
сам факт повышения, а планы ре-
гулятора. А так как решение ФРС 
было ожидаемым, то последствия 
для курса доллара и для рынка 
будут очень слабыми. И вряд ли 
подъем ставки заставит инвесто-
ров как-то скорректировать свои 
стратегии и отдать предпочтение 
другим инструментам.

Интересными активами в этом 
году могут быть еврооблигации 
развивающихся стран с умерен-
ным рейтингом. Это для тех ин-
весторов, которые согласны на 
небольшой риск и хотят получать 
доход в валюте. Повышение ставки 
точно не сделает евробонды менее 
интересным инструментом. А бо-
лее агрессивные инвесторы, ско-
рее всего, продолжат искать акции 
технологических компаний, кото-
рые опережают рост рынка. Это не 
обязательно Google или Amazon — 
возможно, хорошо покажут себя 
компании, которые производят 
микрочипы или занимаются об-
лачными технологиями».

Евгений Шиленков, 
директор департамента активных 
операций ИК «Велес Капитал»

Курс доллара к концу лета: 
56–58 руб.
Куда инвестировать: ОФЗ,  
российские акции, еврооблигации

«Сильный рост рубля в ближайшее 
время может быть вызван разве 
что геополитическим фактором. 
Все остальные факторы уже учте-
ны рынком — повышения ставки 
ФРС ждали так же, как ждут сни-
жения ключевой ставки. Нефть от-
носительно волатильна, но рубль 
сейчас меньше зависит от нефтя-
ных котировок.

Инвесторам вполне можно 
оставаться в рублевых активах. 
Снижение ставки ЦБ должно при-
вести к росту стоимости ОФЗ. В ак-
циях тоже можно найти интерес-
ные идеи. Российский рынок сей-
час на минимумах, многие инте-
ресные бумаги подешевели — этот 
момент можно использовать для 
входа. Например, сейчас дешево 
стоят акции АЛРОСА, а эта ком-
пания вдобавок платит хорошие 
дивиденды. Если бумаги будут 
расти, то вместе с дивидендами 
можно  ожидать двузначную до-
ходность.

Повышение ставки ФРС хорошо 
отразится на евробондах. Они ста-
нут дешевле, и при этом вырастет 
доходность. Так что для частного 
инвестора, который вкладывается 
в еврооблигации, повышение став-
ки — это даже хорошо». 

ФРС раскрыла план по сокращению активов 

на балансе, объем которых достиг $4,5 трлн 

в результате стимулирующих программ. План будет 

реализован, если годовая инфляция достигнет 

2%. В этом случае будут снижены объемы 

реинвестирования казначейских облигаций 

(Treasuries) и ипотечных бумаг федеральных агентств
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